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На неделю раньше про. 
шлогоднего предполагают 
закончить нынешнюю уборку 
зерновых механизаторы 
бригады Геннадия Семенови
ча Догадова и^ совхоза 
«Комсомолец» Дсиновского 
района. И по тому, как нала- 
ясен здесь конвейер хлебной 
страды, у механизаторов 
есть все основания считать, 

I что до сентября все зерно-

Встреча 
с делегатом 

съезда
Состоялась встреча 

ко.М'Мунистов Моряков- 
ской ремоятно - эксплу- 

^атационной базы флота 
^  делегатом XXVIII съе

зда КПСС, членом ЦК 
Российской ИОММуН'ИСТИ- 
чес'кой партии, директо
ром совхоза «Томский» 
П. П. Кошелем. Он по
делился с собравшимися 
своими В1печатле«иями о 
съезде, а также ответил 
на Иногочяслеиные воп
росы о политической си
туации в стране. Рос
сии, о переходе к рыно
чной экономике и воз
можных его последстви
ях для рабочих. KoMiMy- 
нисты восприняли вы
ступление делегата не- 
. однозначно, и BipeMeHa- 
ми встреча превраща
лась в дискуссию. Обсу
ждение ' показало, что 
м1Н0гие коммунисты Мо- 
ряковской РЭБ флота в 
делам удовлетворены 
работой съезда. А вот 
перехода экономики на 
рыночные отношения 
большинство ожидает с 
тревогой.

Газ —
животноводам

- Животноводчеокий ком
плекс в ' совхозе «Юж
ный» Шегарского рай
она — это в с. На

йденове, рядом с райцен
тром Мельниковом,—бу
дет обогреваться газом. 
Прокладку труб к нему 
завершили 'работники п-е- 
ред|ви«кной механизиро
ванной нолоняы треста 
«Уралгазстрой» (началь
ник А. С. Ким). Сейчас 
проводится обвяака га- 
зораопределитель н о г о 
устройства. Ведется стро
ительство здания котель
ной.

Б. СМИРНОВ.

Отличникам —  
стипендии 

профсоюзов
За отличную учебу и 

актиЕную обществеиную 
работу президиум обл- 
со'впрофа назначил стиг 
пендИ'И профсоюзов
СССР на 1990—91 
учебный год учащемуся 
техникума общественно
го питания Юрию Лаба- 

- жевичу, студентаим уии- 
^  верситета и пединститу

та Алексею Печерицьшу 
и Татьяне Шименовой. 
Размер стипендии соот
ветственно 80 и '100руб
лей.

А. ПАВЛОВ.
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вые с нлощади 4.900 гекта
ров будут убраны. Сейчас 
здесь трудятся так, что ни 
подгонять, ни упрашивать ни 
в чем никого не надо. Слу. 
чаются, правда, поломки, но 
есть в бригаде такие ком. 
байнеры, как, например, 
Владимир Васильевич Зай. 
цев,—так у него начиная с 
первого дня страды ком-

На проводе —  Москва

байн вообще ни одного часа 
не простоял на ремонте. 
Словом, все в этом коллек. 
тиве трудятся хорошо.

НА СНИМКАХ: нет про. 
стоя у комбайнов под раз. 
грузкой; В. В. Зайцев; А. А. 
Щвыряев.

Фото Н. ПОТАПОВА.
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Г о т о в и т с я  п р и н я т и е  з а к о н о в
Стало прочной традицией: 

в дни заседаний Верховных 
Совете® и Съездов народ
ных избранников страны и 
России редакция выходит 
на связь с депутата1ми-томи
чами, дает им возможность 
на страницах газеты поде
литься последними новостя
ми, мыслями и размышле
ниями. А чем заполнены 
будни народных депутатов 
в период между сессиями и 
съездами? Нужна ли им в 
это время обратная связь с 
избирателями? ;

— Нужна, и даже очень,— 
подтвердил, П'Озвсвив из Мо
сквы в колпашввекий нор- 
пункт, народный депутат 
РСФСР по 700-му изби1ра- 
тельному округу Г_ С. Шу
мов.

Состоявшаяся на днях 
сессия КолпашевсК'Ого го
родского Совета освободиша 
его от обязанностей предсе
дателя Совета в связи с из- 
брашдам заместителем пред
седателя кюмН'Тета по работе 
Советов и развитию само
управления Верховного Со
вета Рсссийокой Федерации. 
Буквально на слС'Дитощий 
день Георгий Семенович уже 
улетел в Москву.

— Здесь сегодня очень 
М1ВОГО работы, — пояснил 
он, — причем речь идет о 
вещах, живненнб 'Важ.ных

для каждого избирателя, 
для каждого жителя России, 
Поэтому и считаю необходи
мым обратиться через газе
ту не только к  тем, кто ме
ня избирал, — стрежевча- 
нам, александровцам, пара
бельцам и варгасокцам, жи
телям Колпашева и Педро- 
вого, — ню кО воем томи
чам. Дело в том, что сейчас 
в комитетах и комиссиях 
российского парламента 
идет напряженная работа 
над цельгм пакетом зако
нов, которые, очевидно (по
скольку повестка дня еще 
уточняется), будут представ
лены на утверждение второ
го Съезда на^родных депута
тов РСФСР. Чтобы полнее 
оцеиить их значение, считаю 
нужным назвать хотя бы 
некоторые. Прежде всего, 
это Закон о федеративном 
устройстве РСФСР и феде
ративном договоре. Следом 
за ними по значимости я бы 
■поставил Дек|рет о власти, 
Закон о местных Советах 
народных депутатов, о депу. 
татском статусе. Готовятся 
также прюекты Законов о 
собственности, о земле, Зе
мельного кодекса РСФСР. 
Неоценимую роль в уТ'Вер- 
ждении новой экономической 
политики будут иметь Закон 
о предприятии и предпри- 
нимательекюй деятелЬ'Ности.

Закон о гарантиях против 
монополизма. Развитию де
мократии, ее правовой за- 
/щищенности призваны слу- 
Ж1и т ь  Закон о референдуме, 
Закон о свободе совести. 
Закон об отмене привиле
гий... Готовится к осуж де
нию на Съезде и пакет зако
нов о пенсионном обеспече
нии, о беженцах и пересе
ленцах и еще ряд других.

Все эти прюекты будут в 
свое время опубликованы в 
печати. Понятно, что лишь 
■при условии широкого об
суждения эти законы на де
ле станут отражением инте
ресов всего яаркада. р>еспуб- 
лики. Очень важно — и с 
этим я обращаюсь сегодня 
ко воем районам, городским 

Советам, местным депутатам— 
своевременно включиться в 
эту работу, предложить из
бирателям активно вносить 
СБОИ мысли, предложения. 
Местным Советам. их ис
полкомам необходимо разра
ботать практический меха
низм сбора предложений и 
замечаний, с тем чтобы ке- 

. замедлительно направлять их 
в Москву. . Или на адрес 
Верховного Совета РСФСР, 
или же ли^чно на мой адрес. 
Он таков: 103272, Москва,
К-272, Краснопраднежжая 
набережная, дом 2, Верхов

ный Совет РСФСР, народ
ному депутату Жукову Г. С. 
Мой рабочий телефон 
205-68-51.

Очень рассчитываю на 
помощь томичей.

Что касается проекта За
кона о местных Советах, 
друтих законов, связанных с 
депутатако|й деятельностью,
— эти тексты тоже еще в 
работе. Однако, сообщил 
Г, С. Жуков, есть предва1ри- 
тельнал договоренность с 
председателем областного 
Совета В. М. Крессом о 
том, что рабочие варианты 
проектов будут уже в бли
жайшее время переданы в 
Томск. Цель такова — при 
участии руководителей со
ветских органов города и об
ласти успеть их осудить до 
представления в Президиум 
Верховного Совета РСФСР.
— Хочу подчеркнуть, —до
бавил народный депутат, — 
что мы при этом идем путем 
нетрадиционным, как ■ бы 
неформальным., Однако 
убежден, что активный со
вет с земляками уже на 
этом этапе подготовки за
конов только поможет делу.

Разговор записала 
Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

Час то р го в л и  
еще не пробил

Переход к регулируемой рыночной экономике одним 
из первых заявит о себе на предприятиях торговли, об
щественного питания, сферы платных услуг.; И это есте
ственно. Загнанные в угол жесткими расценками и негиб
кими тарифами, эти отрасли были обречены на медленное 
«вымирание». В то время какдорговля на «черном рынке» 

процветала, набирала силу и диктовала свои условия 
торговле «официальной». Об этом наша беседа с  заме
стителем председателя Томского облисполкома А. И. 
ЛУНГОЛОМ.

— Александр Иванович, 
причины создавшейся острой 
ситуации на потребительском 
рынке нам известны. Это 
и превышение уже в десят
ки раз платеже1слоообяо1го 
спроса над пр|еддоженн1ем, и 
низкая доля собешенного 
производства товаров народ- 
даго потребления. Оказались

мвте|риаЛ'Ьио-техниче- 
ского снабжения, переход на 
оптовую торговлю ресурса, 
ми в условиях их тотально, 
го дефицита. Что же нужно 
быстро предпринять, чтобы 
изменить оитуацию на пот- 
.ребительском рынке нашей 
области?

— Прежде всего осущест
вить отрунтурные изменения 
в управлении- торговлей, об. 
ществешьш питанием и бы- 
товым обслуж'ивашем. Соз
дать предприятия, организа
ции, способные работать при 
рыночной экономике. Эта 
работа уже начата: цроведе. 
ны opiraHHsanHOHHbre меро
приятия по ликвидации 
объединения «Томскоблбыт» 
и создании на добровольной 
основе Томскоблбытсоюзц. 
Реорганизована структура 
управления общественного 
питания в производственное 
объеданенце, -при этом' 'ЛИ- 
квидированы городские тре
сты столовых.

На смену административ
ным системам должны прий
ти ассоциация, акционерные 
общества, которые будут 
вьшолнять координирующую 
роль В' деятельности преД'- 
приятий и предпринимате
лей. Торговля в первую оче
редь из команднотраспреде- 
Л'Ительной системы должна- 
стать сферой предпринима
тельства, бизнеса, деловой 
коммерции.

— Но и это не спасет на
шу сферу усяут, если не 
будут созданы условия для 
конкуренции.

— Безусловно. В этом, 
конечно, .мы продвигаемся 
крайне медленно. За послед
нее время в коллективную, 
арендную и частную собст
венность проданы три мага, 
зина, десять столовых, кафе, 
пять предприятий, пуюнтов 
бытового обслуживания. 
Процесс этот надо обяза
тельно уокорить. По нашим 
подсчетаиМ, до конца года- 
можно вполне вывести из 
госодарственвой собственно
сти не менее шестидесяти 
предприятий торговли-, обще- 
ственн-ого питания и бытово
го обслуживания. Это уда
рит по монополизму в сфере 
услуг.

Вместе с тем для разви
тия предприннмательства,' 
свободной коммерции обла
стной Совет народных депу. 
татов должед вы-рабОтатъ 
.меры, предусматривающие 
л'-готы, гарантии деловым 
людям хотя бы на ближай
шие два-три года.

— Но еще |раньше — за
няться производством това
ров на месте, а не завозить 
их издалека', да -и лишь то, 
«что дадут»...

— Да, такое положение 
недопустимо, ногда 96 про
центов одеж;^^!, почти столь
ко же трикотажных изде
лий, 80 процентов обуви, ос
новную массу хозяйствен
ных и культурно-бытовых 
-товаров, водочных изделий

- (Приходится изьюкивать за 
пределами области. Для ре
шения этой проблемы нуж
ны -коллштивные усилия, 
(нужно полнее использовать 
возможности научного по- 
тенциала, промышленности 
области-. Думаю, необходимо 
цровести ревизию строящих
ся объектов производствен- 
ного назначения, и многие из

- них переориентировать под 
фабрики, Окажем, трикотаж
ную, макаронную, по произ. 
водств-у детского белья, 
одежды, колготон и многого 
(другого. Необходимо ивыс- 
кать капитальные вложения 
в укрепление существующей 
производственной базы пи- 
щевых отраслей.

— Александр Иванович, 
недавно состоялись встречи 
руководителей нашей,. Ново- 
онбирокой и Кемеровской об
ластей и Алтайского края. 
Расскажите, пожалуйста, об 
их результатах.

— Мы начали работу по 
расш'иреншо сотруднич1ества 
с собедними областями и 
другими территориями стра- 
1ны по созданию совместных 
производств, выпускающих 
товары для потребительсно- 
го рынка, заключили догово
ры на межобластном уровне 
по поставкам продукции. 
Для .реализации намеченньк 
действий мы приступиши- к 
созданию за счет десятипро
центных отчислений произ
водственной продукции все
ми п-редприятияМ'И области 
специального фонда ресур
сов, который будет исполвзо- 
(в'аться для обменных опера- 
Ц(ий. В области намечено от
крыть фирменные магазины, 
в том числе от предприя
тий союзных республик и 
других репюнов страны.

Мы будем добиваться на 
правительственном уровне 
разрешения на снижение до 
70 процентов госзаказа на 
производимые в области то
вары.

— Наши соседние обла
сти в последние годы- ак
тивно вовлекают дополни
тельные ресурсы сельхоз- 
продуюции от населения и 
сельскохозяйственных пред
приятий, а как у нас?

— Есть договоренность 
со строителями изькнать в 
будущем году средства и 
стрюительные мощности для 
завершения ст^ительства 
всего комплекса централь. 
Н01ГО рынка и развития сети 
сезонных рынков в Томске, 
укрепить материально-техни- 
чесифтю базу колхозных 
■рынков в районах области. 
Сдатчики сельхозпродукции 
будут иметь право первооче
редного получения дефицит, 
ных промышленных товаров.

— Ну, это уже провозгла- 
ша-лось не раз, однако на

деле эффекта (никто от этого 
■не почувств'овал.,

— Будем это строго нон. 
1!ролировать.‘ Есть и другой 
путь. ■Считаю, что коопера
тивы, арендиью коллективы, 
занимающиеся выращивани
ем и переработкой основ
ных видов сельхозпродукции 
— мяса, молока, картофеля, 
овощей, зерна, должны быть 
на ближайшие годы освобож
дены от уплаты всех видов 
налогов. Иначе мы еще дол- 
го не увидим богатого по- 
требительского рынка.

— Алекса1ндр Иванович, 
как бы ни был беден потре
бительский pibiHOK, не разви,-' 
ватъ сеть предприятий тор
говли и бытового обслужи
вания мы не можем. В про
шлом году торговля получи, 
ла только одну треть от за
планированного .объема тор. 
говых площадей.

— К сожалению, это так. 
Цритич-есное положение на 
большинстве строящихся 
объектов сферы услуг и в 
нынешнем году. А это сдер- 
живает многие’ предложения 
по развитию сети комисси. 
■ошгай торговли-, по откры- 
тию ком'мерчесиих, фир- 
мея-ных магазинов, мастер, 
оких и ателье для бытового 
обслужи1ванил.

В ближайшее время вме
сте с ученьши Томска нам 
необходимо разработать -и 
создать товарную биржу, ко
торая давно в мировой 
практике является важ'ней- 
шнм элементом механизма 
рыночной экономики, пред, 
ставляя собой наиболее 
развитую форщг постоянно 
функционирующего оптового 
рынка как универсального 
инструмента установления 
■равновесия между спросом 
и предложеши-ем, регулятора 
цен.

Мы сейчас пытаемся 
внедрить новые формы -ра
боты в сфере услуг — это 
прежде всего сервисное и 
фирменное обслуживание. В 
сентябре предприятия быто
вого обслуживания заклю
чат договоры на фирменное 
обслуж'иваяие теле- и радио- 
ашарату ры, сложно • быто -
вой техники непосредственно 
с эаводами-ивготовителями. 
Эти новые контакты, я уве
рен, помогут поднять каче
ство и увеличить объемы ус
луг.

— При переходе к ры
ночной экономике цены, как 
предполагают, повысятся, и 
в первую очередь ■— в сфе
ре услуг. В чем вы видите 
гарантию социальной защи
ты населения с ннзки'.ми до
ходами?

— Я предлагаю сохра
нить ряд предприятий тор
говли, общепита и бытового 
обслуживан1Ия со стабиль
ным уровнем цен. Заинтере
совав эти предцриЯтия ма
териально за счет финансо
вых компенсаций, первооче
редного предоставления ре
сурсов либо налоговых 
льгот.

И все-таки главная зада
ча в перестройке сферы ус
луг, на мой взгляд, — в де- 
мшонол-изации торговли^ си- 
стемы общественногю пита
ния, индустрии услуг и 
создании новьш малым 
предприятиям условий для 
их предприимчивой деятель
ности. Час торговли еще не 
пробил.

Беседу вела 
Т. КОНДРАЦКАЯ.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В Д ЕЛА Х  И ЛИ Ц А Х

ЧТО-ЧТО, а уж по
казаться в выгод
ном свете — тут 

нас хлебом не корми. Это 
мы в недалеком прошлом 
очень обожали делать. На . 
волне восторженной при-' 
верженности . показному 
шик'у, думается, закладьь- 
вался и город Кедровый. В 

.поселке только еще начи
нали подниматься над сос- 
на.ми первые пятиэтажки, 
а заезжие фотографы уже 
искали -выгодный ракурс. 
Вот, мол, среди тайги', где 
нет дорог путных, а глав
ную «судоходную» -реку в 
летнюю пору .можно запро
сто- переплюнуть, новый 
град истает.

И, конечно же, не какой- 
нибудь за(штатлый|, а с 
широким за-глядом в буду
щее, со школой на вырост, 
с мостом — вразлёт. 
Хорошо постарались - мест
ные и заезжие творцы ими
джа; едва оперившему
ся поселку был присвоен 
статус города.

Говоря об этом, вовсе не 
хотелось бы оскорблять 
.святых чувств его жителей. 
Поработали они м-ного и 
■напряженно, были искрен
ними во всех своих делах 
и, устремлениях. Но, как 
часто бывает у нас, перво
начальная эйфо-рия спала, и 
пришла пора трезвых оце
нок. С нефтью пока вроде 
бы все в порядке. Промы- 
словйки НГДУ «Лугинецк- 
нефть» рассчитывают нын
че добыть свыше миллио
на тонн углвводородно1го

Пока ПМК, а завтра?
сырья, что на 150—200 
тьюяч тонн больше прош
логоднего результата.

А вот о строительстве— 
особый разговор. - И. дело 
тут не столько в объемах, 
сколько в выработке новой 
стратегии, вьгова(нной -пе
реходом на рыш.очные от
ношения. «Музыку», как 
известно, заказывают в 
Кедровом нефтяники. Имен
но они являются заказчи
ком, вкладывают свои де
нежки в развитие региона. 
До последнего рремени ру
ка их была довольно щед
рой. Порой даже создава
лось впечатление, что неф
тяники здесь' для того и 
■находятся, чтобы фина-нси: 
ровать строительств'О Горо
да.' и лишь попутао добы
вают нефть.

Но все встает на свои ме
ста. Соразмерно развитию 
нефтегазового комплекса 
определены пропорции за
стройки. Городской .комитет 
партии и горисполком вы
сказались за упоряд-оче-ние 
притока населения, чгго по-, 
зволйт успешнее решать 
квартирный вопрос для тех, 
кто давно уже живет в го
роде. В этих условиях осо
бые надежды возлагаются 
на строителей, представлен
ных в Кедро^вом ПМК-156 
треста «Северстрой» и дру
гими субподрядными ор’га- 
н-изациями. А у них свои 
проблемы, причем немалые.

В первом полугодии^ на
пример, П'МК-156 по ген- 

. подряду при плане 5.663 
тысячи рублей произ(вел,а 
строительно - монтажных 
работ на 4.487 тысяч. На 
61 процент выполнен план 

' шести месяцев собственны
ми силами. Е)сл'И еще неда
вно мехколоняа сдавала. 
ежегодно по 100—-150 
квартир, то нынче — чуть 
более 50. В городе се
годня уже открьЪо говорят 
о начав'Шемся развале кол
лектива ПМ-К-156. В чем 
же тут дело?

— Проблемы, коснувши
еся строителей области, не 
обошли стороной и нас, — 
говорит начальник ПМК-156 
Александр Васильевич Гри
днев. — В коллективе идет 
большой отток специалистов 
и рабочих. Дошло до того  ̂
что некоторые участки пра
ктически остались без про
рабов. К тому же в первом 
полугодии мы потеряли не
сколько десятков наших
лучших вахтовиков. И я 
прекрасно понимаю, почему 
они уходят. Ну зачем, ска
жите, «бичевать» им в Кед
ровом, постоянно трепать'
нервы из-за нехватки стро
ительных .материалов, ког
да, живя в Томске в ком
фортных условиях, работая 
на отлаженном производст
ве, они зарабатывают боль
ше, чем зарабатывали здесь

со всеми северными накрут
ками? Уходят, по тем, же са
мым причинам наши люди 
и в кедровские организации. 
К тем же нефтяникам, ска
жем.

На мой взгляд, для того, 
чтобы сохранить ПМК-156, 
не грех ей и помочь, а не 
только шпынять на каждом 
шагу. Необходимо изжить 
порочную практику растас
кивания коллектива по мел
ким объектам, превращать 
целый коллектив' в этако
го «пацана» на побегуш
ках. Возрождение ПМК 
может произойти только 
через обретение полной са- 
мостоятельнпсти, когда кол
лектив сам будет' вправе ре
шать, что, ему строить вы
годно, а что — не очень, 
сколько платить людям.

С Алекса1ндрам Василь
евичем Гридневым трудно 
не согласиться. Но панацея 
ли самостоятельность, о ко
торой сегодня laiK м'но-го го
ворят? Наверное, наивно 
было бы полагать, что с 
переходом на рыночные 
отношения в ПМК, или кан 
она ШТО..М будет называть
ся, де(ла автоматич1е:С'Ки пой
дут на лад. Наверняка- по
требуются «аки^-то. струк
турные изменения. ' кадры. 
Гораздо более активной 
должна стать социальная 
политика внутри коллекти
ва. Не иначе, как парадок
сом, например, -восприни

мается тот факт, что за 
шесть .тет работы в Кедро
вом ПМК построила для 
себя один-еди'нсгБе1Нный 
восымиквартирный дом-. И, 
конечно же, самостоятель
ность — это совсем не то-, 
как считают некоторые: что 
хочу, то и, ворочу. Рыноч
ные отношения потребуют 
от -коллектива BbK0‘4aftineft 
ответственности и жесткой 
дисциплины, чего, ,к сожа
лению, пока так недостает 
коллективу.

От кадрового состава, 
уровня ко.мпетенции - сред
него звена, безусло(ВНо, за
висит MiHoroe, но не надо 
сбрасывать со счетов и спе
цифичные у'слов'ия северной 
стройки. В Кедровом они 
значительно усложняются 
•поставками материалов и 
обору |̂,ова-ния, не-обязатель- 
■Н(Остью субподрядчиков, ко
торых не проймешь ни уго- , 
ворами, ни штрафными 
санкциями. Очень сложно 
складываются, например, 
отношения у мехколоняы с 
подразделениями треста 
«■Спе'цстроймеханиз;а ц и я», 
работающими в Кедровом.

И ' потом, экбиом-ич-еокоё 
здоровье коллектива во 
многом будет зависеть ■ от 
того, как поведет себя в • 
новых условиях хозяйство
вания заказчик — НГДУ 
«Лугинецкнефть». Вполне 
О'ЧевИ'Дно,. что часть его 
бывших функций возьмет на

себя Кедровский гориспол
ком. В само.м тресте «Се- 
вёрегрой», как говорят его 
управляющий П. Е. Мар
ченко, перемены уже гря- 
дуг-

Но это, тая сказать, пер- 
спентивы на завтра, а что 
же готовит день сегодняш
ний? Кедровчане уже дол
жны смириться с мыслью 
о том, что в этом году они 
получат квартир н-аполови- 
ну меньше, чем в ’' прош
лом. До сих пор ни шатко 
ни валко готовится к сда
че пятидесятиквартирный 
панельный дом ’№ 5. Коне
чно, в задержке со, сдачей 
■можно упрекать монтаж
ный участок Томского ДСК, 
но и сама ПМК сработала 
здесь не лучшим образом. 
Собственно, срыв плана вво
да жилья был, как гово- 
ри'гся, «вапрограмм-и-рован» 
еще зимой, когда Томский 
домостроительный ко^'И- 
нат долго не мог опреде
литься с завозом сбортого 
железобетона. Не спасла 
П'О'ЛОжения и навигация. В 
результате пятидесятиквар
тирный пятиэтажный дом 
№ 6 и первая очередь де- 
сятиэтаЖ'Иого № 13 уходят 
со сдачей на следующий 
год.

По -нынешним меркам, 
конечно же, силы ПМК-156 
невелики. Но, думается, не 
только это причина- того, 
что- первое полугодие кол

лектив закончил с несокра- 
ТИВШИ-МСЯ «хвостом» долго
строя, в числе которого дет
ский сад в Калининском от
деления совхоза «Пудин- 
ск'йй», баня и пожарное де
по в Кедровом. О штурмов
щине и авралах не может 
быть речи, однако руковод
ству мехколонны надо все- 
таки действовать гораздо 
целенаправленнее.

■В разговоре- со -специали
стами нередко раздавались 
упреки в адрес горкома 
партии и горисполкома, ко
торые «навязывают» ПМК 
строительство неплановых 
объектов, вынуждают вно
сить в проект большие из
менения. Так было, напри
мер, на реконструкции гор- 
молзавода, где -изменение 
проекта привело к удоро
жанию работ на 400 тысяч 
рублей, а на строительстве 
бани — на 500 тьюяч. Ко
нечно, эти объекты только 
■выиграли от изменений как 
в -улучшении условий тру
да обслуживающего персо
нала, так и в ко'мфортнос- 
ти, внешнем облике, Но у 
этого есть и другая ото-ро- 
на: из-за усложнения ра
бот силы коллект-ива были 
надолго отвлечены от соо
ружения других плановых 
объектов.

Рыночные отношения уже 
стучатся в дверь. И, прежде 
чем она распахнется, кед- 
ровским строителям очень 
не помешало бы детально 
отработать кан структур
ные изменения, TaiK и буду
щие отно^шения со своими 
вероятными партнерами.

Ю. МОЛОДЦОЁ.
г. Кедровый.

\
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За п а р т и ю  
надо бороться
Нодар Лаврентьевич Гассиев живет в  Сибири уже 25 

лет. Окончив у  себя на родине учебное заведение, цри- 
ехал сюда по распределению. Женился, вместе с женой 
поднял ва иоги двух сыновей. Его дартнйный стаж — 
20 лет, 16 лет занимает нелегкий пост неосвобожденно
го секретаря первичной Партийной организации. Партий
ной работой занимался всегда истово, отдавал ейвсесво. 
бодное время. И сегодня, в непростое для КПСС время, 
он твердо убежден в  )гом, что КПСС не исчерпала сво
их возможностей. Мы попросили секретаря партийной 

организации ДСУ-1 Томского района Н. Л. ГАССИЕВА 
поделиться с читателями газеты своими мыслями о КПСС, 
о сегодняпшем дне своей парторганизации:

— Сейчас создается мно
го новых партий — так и 
должно быть? У нас очень 
много трудностей, а партии 
для того и создаются, что
бы сообща трудности прео
долевать. Вместе всегда 

.легче. А не будет трудно
стей, и партии не нужны 
станут. До Октябрьской ре
волюции в нашей стране бы
ло 50 партий, но потом 
только одна осталась — 
Коммунистическая. Она и 
взяла на себя всю ответст
венность, она и виноватой 
за все осталась. Может 
быть, не попала бы КПСС в 
тот жесточайший! кризис, 
который все мы пережива
ем, если бы все это время 
действовали в стране и дру
гие партии, ^конкурировали 
между собой, и жизнь в 
стране была бы лучше... 
Пусть новые партии дейст
вуют. КПСС сегодня нужда
ется в товарищеском сот
рудничестве с другими пар
тиями нашей страны, ведь 
сотрудничает же она с за
рубежными дружескими пар
тиями?,! Все.партии должны 
служить народу.

Сейчас нашей партии,как 
и всем другим, надо дока
зать, что она нужна. Я ве
рил и верю в ее идеи и иде
алы, поэтому остаюсь в 
КПСС.

Задачи, которые КПСС 
брала на себя, ответствен
ность решать были благо
родны. Так было не только 
на последнем, XXVIII, съео- 
де, но 'и  на всех пре
дыдущих. Плохо ТОЛЫ|01, 
что принимались они под 

; «бурные .аплодисменты», а 
потом оставались на бума
ге. Жизнь заставила XXVIII 
съезд работать по- 
другому... Правда, • делега
ты не те подобрались, ка
ких бы надо было туда на
править, хотя мы сами их 
и выбирали. Рядовых ком
мунистов мало. Но все же 
решения съезд принял не
плохие, вот только сумеем 
ли мы их на этот раз вы
полнить? Партийные руко
водители разбегаются со 
своих постов, да и рядовые 
из партии выходят.

Кто выходит сегодня из 
КПСС? Те, кто искренне ве
рил в идеалы партии, но се
годня, под напором крити
ки, разочаровался в них. 
Те, кому партия в «застой
ные» годы помогла сделать 
карьеру, а теперь, наоборот, 

становится не только не
желательной, но и опасной. 
Те, кто оказался в КПСС 
по «процентовке» — в ду
шу к таким не заглядыва
ли, главным' считались со
циальная принадлежность 
и трудовые успехи. Они не 
чувствовала потребности 
быть в партии, никогда не

вникали глубоко ни в тео
рию, ни в практику партий
ную, так можно ли этих 
людей сегодня винить в
том, что они, 1ВД0ХН0ВИВ- 
шись порой одяой-единст- 
веганой эмоциональной ра
зоблачительной речью или 
публикацией, выходят из 
КПСС?.. Выходят и те, кто 
не нашел в партии для се
бя стоящего дела. И те, кто 
не захотел отдавать неизве
стно на что свои деньги в 
виде партвзносов...

В нашей «нервичке» бы
ло более тридцати человек, 
осталось двадцать пять. 
Уходили от' нас коммунис
ты в другие трудовые кол
лективы, в Советы, на по- 
Бьппение. Этим можно только 
гордиться. Но неоколь'Кр че
ловек вышли из рядов 
КПСС. Не исключаю, что 
сокращение организации' 
продолжится. Когда я стал 
секретарем парторганиза
ции ДСУ-1, в ней было 6 
коммунистов. Может быть, 
к тому и вернемся. Это ме
ня ие пугает.

Чем нам надо сегодня за
ниматься? Тем, что больше 
всего волнует людей.^ У нас 
не хватает жилья, гаражей, 
погребов, трудно с продук
тами питания. Наш коллек
тив в основном занимается 
строительством автомобиль
ных 'Дорог в области — это 
тяжелый труд. Задача пар
тийной организации — соз
дать нашим труженикам 
нормальные жилищно-быто
вые условия, свои силы мы 
направляем на решение со
циальных вопросов.

Передавая государствен
ные функции Советам, пар
тия не должна отстранять
ся от ра'боты с конкретным 
человеком. Что мы дела
ем в этом направлении? Не
давно праздновали День 
строителя.' Постарались по
лучше «отоварить» наших 
работников... Стьвдно гор
диться тем, что дали лю
дям возмож'ность приобре
сти немного мяса, колбасы, 
по килограмму карамелек 
для детей. Мы и не гордим
ся. Но, считаем, сделали 
нуж'ное для людей дело.

Впервые за много лет ос
тавили нам часть взносов. 
qyiMiMa совсем небольшая. 
Мы подумали и истратили 
ее на материальную по
мощь коммунистам-ветера- 
нам, куп'или подарок ко дню 
рождения одному из наших 
товарищей. Пока так. А зав
тра, глядишь, будут другие 
потребности, на другое день
ги истратим, по-иному ра
боту построим.

Сегодня «первичкам» 
предоставили самостоятель
ность. Конечно, каждый сам 
должен решать свои собст
венные дела. Но .есть ведь 
еще и общие, объединя

ющие коммунистов всей 
страны. Их не осилить без 
строгой дисциплины, ответ- 
ственности. И без контро
ля со стороны вышесто
ящих организаций тут не 
обойтись. Многие партий
ные комитеты, в том числе 
И райкомы, растерялись, 
ослабили руководство. В хо
де предстоящих отчетов и 
выбо^в . каждая «первич- 
ка» должна определить ме
ханизм своей работы, увя- 
зать ее с интересами сво
его трудового коллектива. 
Вышестоящие же партий
ные органы должны ока
зать нам профессиональную 
помощь.

Одной из самых важных 
резолю'цнй XXVIII съезда 
КПСС считаю резолюцию 
о судьбе молодежи. Не бу
дем всерьез заботиться о 
молодежи — состарится 
партия, станет немощной, 
кому такая будет нужна? 
Молодой человек у нас се
годня все еще бесправен, 
он даже в очередь на «ма- 
лосемейку» не может стать, 
пока не женился. А как ему 
жениться, если живет с се
мьей в тесной квартире? 
Такую резолюцию надо бы
ло принять еще лет двад
цать-тридцать назад... Но 
беда еще и в том, что нет 
веры, что 'эта резолюция 
будет нами вьшолнена. На
до, чтобы и ЦК, и Полит- 

61Ю|1Ю ежеквартально отчи
тывались перед партией о 
вьшолнении принятых на 
съезде резолюций. А наше
му обкому надо бы по всем 
резол«>ция.м конкретные 
программы разработать и 
строго следить за их вы
полнением.

Несколько слов об обко
ме КПСС. Нынешний его 

’ состав впервые выбирался 
демократическим путем в 
первичных партийных ор
ганизациях, на альтернатив
ной основе. В результате 
он изменился, особенно за
метны изменения в составе 
бюро обкома, где новый 
первый секретарь. Из 13 
членов бюро обкома только 
один — из старого состава. 
Однако многие члены обко
ма КПСС выбраны по долж
ностному принципу. Это 
нам, рядо-вым коммунистам,, 
надо на будущее учесть. Ма
ло там секретарей первнч- 
ных организаций и рядовых 
коммунистов. Тфудно таким 
составом вести радикаль
ную перестройку нашей об
ластной партийной органи
зации. Вот и одно из пос
ледних 'Решений пленума об
кома о ликвидации Томского 
rcipKiOMa меня насторожило. 
Ведь большинство комму

нистов на пленуме горкома 
КПСС были за' гор
ком и ликвидацию райко
мов, а пленум обко1ма решил 
насбюрот. Почему? Разве не 
сумел бы горком оконцент- 
рИ'Ровать силы «первичен»?

За нашу партию надо бо
роться. Только не шашкой 
при этом махать, а конк
ретные, нужные людям де
ла надо делать. Опреде
литься, что кому по силам, 
и работать.

Записала 
Л. БОЗРИКОВА.

Почему я вступила в КПСС
Мысль о вступлении в пар

тию у меня возникла дав
но. Можно даже сказать, 
что она не возникла, а при
сутствовала во мне с тех 
пор, когда я передала пол
номочия секретаря комсо
мольской организации сво
ему заму и секретарь гор
кома ВЛКСМ вручил мне 
комсомольский билет с 
надписью «на вечное • хра
нение» .̂ Но так уж получи
лось, что в связи с пере
ездом на новое место жи
тельства М'Не пришлось от
ложить подачу заявления о 
вступлении в партию.

И вот, когда я уже ут
вердилась в новом коллек
тиве и работа, как говорит
ся,, ладилась, коммунисты 
рекомендации подготовили, 
свыше были даны указа
ния:» «Служащих в партию 
не принимать, так как про
цент рабочих низко упал». 
Было это 6 лет назад.

Я со школьной скамьи 
была воспитана на уваже
нии к коммунистам. Отказ 
был для меня ударом, ка
тастрофой. Я очень долго 
переживала и никак не мог
ла понять, как коммуш- 
сты, которые рекомендова
ли меня в партий), так лег
ко согласились с указани
ями сверху.

В период перестройки в

партии произошли сущест
венные перемены в сторо- 
'Ну демократизации, повы
шения 1РОЛИ первичных 
парторганизаций. Особенно 
этому процессу способство
вал XXVIII съезд КПСС. И 
мое вступле'Ние в партию 
было вполне осознанно.

Как и многих других ком
мунистов, меня волнует 
вопрос: партийные комите- 

'ты отказались от команд
ных функций — это пра
вильно, но что мы можем 
предложить взамен? Каким 
образом заищщать интере
сы перестройки, как прив
лечь к беспартийных,
чем воодушевлять моло
дежь, на каких примерах 
ее воспитывапь? Проттрамм. 
ный документ, принятый 
XXVIII съездом КПСС, да
ет необходимые рекомен^ 
дации, но их еще предсто
ит реализовать на практике.

Сегодня я не понимаю тех 
коммунистов, которые года
ми услужливо исполняли 
все команды «сверху», по 
каждому поводу ждали со
гласований, не желая де
лать самостоятельные ша
ги, а сегодня, когда глас
ность сделала критику сни
зу безопасной для личного 
благополучия, когда членст
во в партии стало необяза
тельным для карьеры, они 
вышли из партии.

Я считаю, что коммунист 
должен быть честным, не 
бояться открыто говорить 
людям 'правду в глаза, 
убеждать людей своМ  при
мером. На деле же у нас 
часто встречаются такие 
коммунисты, которые не 
прочь по любому поводу 

произвести фразу, что-де 
«его, партийная совесть ему 
не позволяет», а сам тут же 
делает противоположное. 
Иногда смотришь на тако
го и думаешь: почему же 
до сих пор он находится в 
партии? Почему никто не 
противостоит такИ'М пере
вертышам?

Я считаю, что каждая 
партН'йная ячейка должна 
сегодня еще строже подой- 

•ти к каждому коммунисту: 
ведь сеподшт на него 
смотрят гораздо вниматель
нее и спрашивают с него 
Г0|раздо строже.

Я думаю, что обновляю
щаяся Коммунистическая 
партия и впредь будет ве
дущей партией нашей стра
ны, а те нарывы, которые 
образовались на ее здоро
вом теле, она найдет в себе 
силы залечить, да тан,, что
бы и отметины не осталось.

В. СЕЛИВАНОВА, 
заместитель директора 

парка культуры и отдыха, 
заведующая зоосадом 

г. Томска-)?.

ДРОЖЖЕВОЙ 
НА РЕКОНСТРУКЦИИ
Только в ' течение одного 

года, став кооперативолц, 
коллетащв дрожжевого за
вода увеличил производст
во продукции в два с лиш
ним раза. В настоящее врр- 
мя на предприятии развер
нулась реконструкция, в 
ходе которой предстоит ос. 
воить - полтора миллиона 
рублей. Все эти деньги на 
переоснащение производства 
и улучшение {условий труда 
людей заработаны коопщ>а- 
тивом. С большой отдачей 
на реконструкции бродиль
ного производства завода 
работают члены бригады 
Валерия Ивановича Ефаио- 
ва.

НА СНИМКЕ: бригадир 
Валерий Иванович Ефаиов 
с рабочими Сергеем Нико
лаевичем Антоновым и Ге
оргием Ильичом Дарчиаш- 
вили.

Фото Н. ПОТАПОВА.

АДРЕС НОВОСТЕЙ: 
ОБЛСОВПРОФ

Выборы на съезд
в  первичных организаци

ях, на 'Пленумах обкомов 
цр.офсО'Ювов прохО'Дит об
суждение и выдвижение 
кандидатов в делегаты на 
XIX съезд профсоюзов 
СССР, который откроется 
в Москве 23 октября. Пред
стоит избрать от области 4 
делегата.

Выборы идут демократич; 
но, на альтернативной ос
нове. Кандидаты прежде 
всего оцениваются по дело
вым качествам, ввглвлш  на 
перестройку. Их от терри
тории уже выдвинуто две
надцать человек. Это во
дитель автобуса из Томска 
С. И. Шевчак, лесозагото
витель Катайгинс'кого лео 
промхоза А. Ф. Агафонов, 
студент ТИАСУРа В. А. 
Дымов, врач роддома № 4 
Л. В. Захарова, маляр тре
ста «Томскжилст'рой» В. И. 
Толстых и другие. Часть 
делегатов будет избрана на 
съездах ЦК отраслевых 
прюфсоюзов. Среди кандида
тов на XIX съезд
профсоюзов СССР в Моск
ве KipaH-oBuiiHK «Томонвод- 
строя» М. М. Мухачев, док
тор физике - математичес
ких наук из СФТИ Г. В. 
Майер, рабочая ToltypcKoro 
ЛПК Т. К. Волкова.

О  принципах 
федерации

На ./«круглО'М' столе» 
■про<^оюзного актива Обь 
сужден проект принципов 
организационного строения 
ф{ед'ерации (объединения) 
профсоюзов Томской обла
сти. Разговор был заинте
ресованным.. Перестройка 
предполагает повышение 
роли первичной профсоюз
ной организации, ее само
стоятельности, эффективно
сти работы во всех звеньях.

Другие важнейшие прин
ципы, на которых федера
ция будет строить свою де
ятельность, —■ доброволь
ность, плюрализм мнений, 
уважение интересов мень
шинства.

Кто лучший 
рабочий контролер!

Областной совет профсо
юзов решил провести КО'Н- 
курс на лучшего активного 
рабочего ко.нтро'лера зи1 
сферой обслуживания. Про
водится он с 1 сентября 
1990 года по 1 марта 1991 
года.

Разработаны условия об
ластного ко'Нкурса, меры по
ощрения. Лучшие рабочие 
кентролеры будут награж
дены почетными грамота
ми облсовпрофа, денежны
ми премиями, путев1ка'М'И в 
туристические и экюкурси- 
Р'Няые поездки.

П. МУСОРИН,

...А  что же немцы в СССР?
Они слишком многое пережили, чтобы еще слишком долго ждать полного равно

правия
Коль мы всегда готовы 

протянуть руку за1рубежны1м 
соотечественникам, то не 
стоит ли всерьез задумать
ся о том, почему же и се
годня многие люди, в дан
ном конкретном случае 
немцы, поквдают страну, 
где они родились, выросли, 
стали работать, обзавелись 
семьями, а Многие и соста
рились?

Особая глава в истории 
российских немцев — их 
автономная область, создан
ная ленинским декретом 19 
октября 1918 года, преоб
разованная в 1924 году в 
автономную республику
немцев Поволжья в соста
ве РСФСР (столица—город 
Энгельс). Декрет ВЦИКа 
подписан А. И. Рыковым.

Несмотря на сельскохо
зяйственный профиль рес
публики', в ней быстро раз- 
В'И1валась пищевая промьш- 
ленность, осваивались про. , 
изводства нефтяных даи- 
гателей и токарных стан
ков. В 1930 году на терри
тории республшш была соз
дана первая в СССР элек- 
тропахотная станция. По 
интенсивности внедрения
новой агротехники респуб
лика занимала одно из пер
вых мест в Советском Со-* 
юзе. Работа в колхозах бы
ла механизирована на 83 
процента.

«Из глухого, забитого уг
ла старой царской провин
ции, — писала «Правда» в 
актяб,ре 1933 года;, — 
бывшие немецкие колонии 
превратились в расцветаю
щую республику с бодрым, 
энергичным молодым поко
лением борцов за социа
лизм., за коммунистичес
кую культуру на своем род
ном языке».

Действительно, в АССНП 
было полностью введено 
■обязательное обучение на 
родном языке, и она стала 
одной из первых республик 
сплошной грамотности. В 
ней насчитывалось 196 на
циональных школ, 11  тех
никумов, 3 рабфака, 5 ву
зов. Здесь работало 5 те
атров, издавалось 29 газет. 
Но нельзя забывать и о 
том, что культурная жизнь 
советских немцев в СССР 
не ограничивалась только 
их pecп^’блинoй. Существо
вали немецкие националь
ные районы, национальные 
школы, театры, институты, 
редакции газет были и в 
других местах KeMnaiKTHO-, 
го проживания немцев: на
Кавказе и Украине, в Кры
му, Казахстане и Сибири.

Увы, период развития и 
расцвета советской немец
кой республики длился не
долго. Сталинские репрес
сии, захлестнувшие стра-’ 
ну, для немцев СССР были 
только Е^людией к траге
дии, которая разьиралась в 
первые месяцы войны.

В корреспондеи'ции: «Ком. 
сомольской • правды» от 24 
августа 1941 года из дей
ствующей армии ПО'Д заго

ловком «Мы отомстим за 
тебя, товарищ!» рассказы
валось о подвиге комсо
мольца Генриха Гофмана, 
уроженца республики нем
цев Поволжья: «Немец по 
национальности, он просто 
неяавидел фашистов.».. Бу

дучи тяжело ранен, ГеН|ри.х 
попал в плен к фашистским 
палачам. Злодеи пытали мо
лодого героя, но никакие 
пытки не сломили его духа  ̂
Подлые фашисты отрубили 
ем^ обе руки, выкололи 
глаза, отрезали язык. Сни 
прокололи ему штыком 
грудь... . Рядом с трупом 
Гофмана из об|р|убков чело
веческого тела двуногие 
зв€1ри. — гитлеровцы—выло
жили пятиконечную звез
ду».

Спустя 4 дня в Указе 
Президиума Верховного Со
вета СССР, решившем судь
бу немецкого народа Совет
ского Союза, подписанном 
М. И. Калининым, уже го
ворилось о «тысячах и де
сятках тысяч диверсантов и 
шпионов» среди немецкого 
населения, проживающего 
в районе Поволжья, «кото
рые по сигналу, данному из 
Германии, должны произ
вести взрывы в районах», 
заселенных ими же самими. 
С наличии такого большо
го количества диверсантов 
и шпионов никто из немцев 
советским властям не сооб
щал. Следовательно', де- 
лал_ся вывод в Указе, «не
мецкое население районов 
Поволжья скрывает в сво
ей среде врагов советского 
народа и Советской власти». 
Иовто.му, цгобы избежать 
кровопролития и каратель- 
нь1х мер против всего не- 
М'вциого . населения Повол
жья, «Президиум Верховг 
•ного Совета СССР признал 
необходимым переселить 
все немецкое население».

При этом стоит напом
нить, ■ что с первых дней 
войны десятки тысяч совет
ских немцев сражались в 
рядах Красной Армии про
тив нашего общего врага— 
германского фашизма, пока 
осенью 1941, в самые 
тяжкие дни, «великий стра
тег» не отозвал их с фрон
та и не выслал вслед за 
■всем немецким населением 
страйы (в возрасте от 15 до 
55 лет) в глубокий тыл. Из 
■полутора миллионов совет
ских немцев во время вой
ны погибли до 800 тысяч...

Наверное, уместно ска
зать, когда' и откуда появи
лось на нынешней террито
рии Томской области столь-' 
ко немцев. Это случилось в 
июле—октябре 1942 года, 
когда по решению Новоси
бирского облисполнома пе
реселялось много нем'Цев с 
их сельскохозяйственных) в 
северные районы, богатые 
лесам'И и' водоемами, для 
производства лесоразрабо
ток и добычи рыбы для 
фронта. В 1944 году эти 
районы отошли во вновь об- 
разоваеную Томскую об
ласть. ' •

В 1945 году пришла дол
гожданная Победа. «Одна 
на всех». Ведь все были 
убеждены, что во всех бе
дах виноват только Гитлер 
и развязаиная им крово
пролитная война. Победа 
пришла'... ДумалИ': все,
скоро домой!

Для решения вопроса о 
восстановлении автономии 
в 1965 году в Москве по
бывали немецкие делегации. 
Тогда к посетителям, впер
вые постучавшимся в воро
та Кремля, вышел А. И. 
Микоян и, сославшись иа 
«экономические трудности 

страны'»(?!), отказал. Про. 
шло 23 года, народ, осво
божденный от «трудармии» 
и «спецкомендатур», но по- 
прежнему изгнанный с род
ных мест, вновь послал хо
доков в Москву. Их принял 
А. Восс (Председатель' Со
вета Национальн'остей) и по- 
обещал: немецкий вопрос 
«будет решаться в комплек
се национальных проблем». 
То, как национальные воп
росы решаются у нас «в 
комплексе», мы слышим се
годня едва ли не ежеднев
но, причем одно «решение» 
печальнее другого. А что же 
немцы?

В . конце марта 1989 го
да в Москве состоялась уч
редительная конференция 
из Всесоюзного общества 
(ВОСН) «Возрождение», по
ставившего своей целью не 
только возвратить к полно
кровной жизни культуру и 
язык своего народа, но и 
добиваться восстановления  ̂
своей национальной автоно- * 
мни. В середине января ны
нешнего года в Москве про
шла вторая конференция 
«Возрождения». Страдания 
не'мецкого народа, шдер- 
гавного полувековыми яе- 
С'Праведлшостями, проби
ваются даже сквозь офи
циальный тон резолюции 
нонференции: «...вся рабо
та по решению . проблемы 
советских немцев ведется 
недопустимо медленно,... и 
не дают ответа на главный 
вопрос: будет ли восстанов
лена государственность со
ветских немцев и когда?..».

Общество «Возрождение» 
сегодня переживает слож
ную, если не сказать кри
зисную, фазу своего разви
тия. Это объясняется преж
де всего тем, что главная 
Цель нашей организации — 
восстановление государст
венности немецкого народа 
Советского Союза — пока 
не достишута. Ведь толь
ко из-за отсутствия в тече
ние почти полувека своей 
государственности, нацио
нальных школ и , нормаль
ных условий для развития 
национальной жизгви совет
ские немцы, преднамерен
но разбросанные на боль
шой территории страны, 
почти полностью утратили 
родной язьш и националь
ную культуру. Как один из 
народов СССР, они нахо
дятся на грани полного ис
чезновения.

Вместе с тем советские 
немцы еще сохраняют свое 
национальное самосознание, 
стереотипы поведения, объ
единены созданием общно
сти происхождения и куль
туры. Естественное стремг 
ление к сохранению себя 
как народа, его националь
ных ценностей вызвало мас
совое движение немцев к 
эмиграции из СССР.

С 13 по 18 августа 1990 
года в Москве проходила 
III чрезвычайная конферен
ция ВОСН «'Возрождение», 
на которой была принята 
новая программа, основны
ми целями которой являют
ся:

1. Защита от социальной, 
политической и националь
ной дискриминации совет
ского немецкого народа, 
обеспечение основных прав 
человека и гражданина 
СССР.

2. Восстановление немец
кой АССР на Волге и на
циональных районов в ме
стах компактного прюшива- 
ния в качестве необходимых 
условий для содержания 
немцев как одного из на
родов стра'ны.

3. Достижение для со  ̂
ветских немцев полного pasi» 
ноправия с другими народа- 
■ми. Добиваться безоговороч
ной отмены изданных, на
чиная с 1941 года, противо
правных актов и ведомст
венных решений, ущемля
ющих права и порочащих 
честь немцев СССР.

4. Зашцта гражда'нских, 
в том числе и.муществен- 
ных, драв той чжти немец
кого населения', которая 
вынужденно покидает Ро
дину, их право на беспре
пятственный выезд долж
но иметь реальное вопло
щение и осуществляться в 
соответствии с международ
ной практикой. Для рас
ширения возможности выез
да приложить усилия к то
му, чтобы увеличить число 
стран, принимающих немцев 
из СССР.

5. Создание необходимых 
условий для удовлетворе
ния национальных запрб- ' 
сов остающегося компактно 
или рассеянно проживающе
го немецкого населения с 
целью сохранения и разви
тия родного языка, нацио
нальной культуры и тради
ций и .в итоге — Немецко
го этноса и др.

На конференции был при
нят также новый 'Устав 
Всесоюзного общественнрг 
политического и культурнст- 
просветигельного общества 
советских немцев «Возрож
дение».

Итоги работы конферен
ции будут .рассмотрены на 
общем собрании членов об
щества Томской области, 
которое состоится 30 авгу
ста 1990 года в 18 часов 
30 минут в большом зале 
Дома политического прос
вещения (ул. Карла. Марк
са, 14).

К, КРИКАУ,
делегат III конференции

ВОСН «Возрождение».

Тревожный сигнал

с<КАМЕННЫЙ ПОДКИДЫШ>1

в  августе минувшего го
да рядом с нашим домом по 
улице Гоголя, 61, ударными 
темпами начато было стро
ительство престижного до- 
,ма 'ДЛЯ ответственных ра
ботников. Поскольку жиль, 
цы оказали активное сопро
тивление: пикетировали, вы
садили дёревья на площад
ке, писали жалобы в раз- 

. личные инстанции вплоть до 
Москвы, строительство пре
кратили. Мы посчитали, что 
в отделе архитектуры гор-

ис'П|Ол«ома. В1НЯЛИ нуждам 
людей, но горько просчита
лись.

Начиная с 15 августа се
го года, на площадку вновь 
повезли сваи. А мы катего
рически против возобновле
ния строительства по следу
ющим причина'м.

Наш дом уже находится 
в аварийном состоянии, что 
засвидетельствовано актом, 
технического обследования 
28 сентября 1989 года. И по 
рельефу дом расположен ни

же участка строительства, 
стоит на- болоте, затаплива
ется грунтовыми и канали
зационными водами.

•Новый ДО1М практически 
цолностью лишит нас сол
нечного света, а южный то
рец и так уже закрыт до
мом по улице Карташова, 
26.

в  доме нет подваша, и мы 
' вынуждены , пользоваться 
постройками и металличес
кими гаражами, что на пло
щадке будущей стройки.'

Участок выбран в зеле
ной зоне сада, имени Пуш. 
кина и городского Дворца 
пионеров^ А у нас и так нет 
ни одной детской площад
ки, поэтому безЦравствеН'НО 
занимать последний уголок. 
Здесь лучше оборудовать 
детскую площадку.

■ Непонятно нам, почему 
игнорируется мнение жиль- 

■ цов, протестующих против 
строительства. Ведь есть на 
этот счет решение горис
полкома.

Мы требуем прекратить 
строительство этого «камен

ного подкидыша». Отремон
тировать капитально наш  ̂
дом, а также теплотрассу, 
так как уже 17 лет, с мал 
по октябрь, живем без горя
чей воды.

О состоянии дома знают 
народные депутаты С. В. 
Даниленко и В. В. Гартун, 
отстаивающие наши интере-_^ 
сы в период предвыборной 
кампании. Почему же не 
считаются и с их мнением?

А. ПОСТОРОВА,
• В. МИРОНЕР,

ШЕВЕЛЕВ, 
и другие жильцы.
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•ИНТЕРВЬЮ С ПИСЬМ ОМ  в РУКАХ

— С интересом прочитал 
«Крик на улиде», почувст
вовал и «1̂ «  души» жеи- 
щины-следователя Татьяны 
Алеюсандровны Переверзе
вой, — сказал он, — пред
ставил себе, как невьшоси- 
мо тяжело ей вести дела о 
насилии, убийствах. Как 
трудно копаться в судьбах 
потерявших себя людей. Я 
полностью солидарен с нею 
и готов всячески поддержи
вать стремление народного 
депутата сдвинуть с мерт
вой точки вопрос о созда
нии муниципальной мили
ции, расшевелить общест
венность, поднять населе
ние на защиту своей безо- 
паонооти, своего дома.

Указанные в письмах фа
кты о недостатках в рабо
те милиции я беру на конт
роль, что касается откли
ка Ивана Степановича, то 
мне хочется его проком
ментировать подробнее. Не
смотря на то, что в нем не
мало критики и упреков в 
мой адрес, я благодарен 
Ивану Стелансвичу за то, 
что он, даже находясь на 
заслуженном отдыхе, не 
порывает с нами связи, бо
леет за состояние, дел.

Я рад возможности по
благодарить его за по
мощь, которую он оказы
вал в свое время мне, на
чинающему следователю, а 
позднее начальнику райот
дела милиции. Это был ' 
очень ответственный, гра- 
.мотяый следователь, ■. пре
красный наставник. По
больше бы нам таких сей
час, как Барило.

— Анатолий Георгиевич, 
Иван Степанович спрашн- 
вает; почему в Томске уве
личивается число преступ
лений и становится опасно 
ходить по городу?

Какой б ы т ь  1 М И Л И Ц
— Он прав, число пре

ступлений резко возросло, 
по сравнению с теми года
ми, которые Иван Степано
вич берет за эталон.

Надо ли говорить о том, 
что и областной центр наш 
теперь не тот, что был пре
жде. Он вырос вширь '^и 
ввысь. Появились много
этажные дома,' новые мик
рорайоны, резко возросло 
число жителей, а милицей
ские службы остались на 
прежнем уровне.

— А за счет кого вы
росло наше население?
. — Возникли новые от- 

'расли промышленности, тол- 
Ч1КОМ к чему послужи
ло развитие нефтегазо
вого комплекса. , Потре
бовался п р и т о к  рабо
чей силы, люди приехали 
из разных регионов стра
ны и... не всегда лучшие.

Наш регион давно был и 
до сих пор является мес
том ссылки преступников 
из центральных районов 
страны. Освобождаясь от 
них, эти районы усложня
ют криминогенную обста- 
HOBiKy у нас.

— И много таких ссыль
ных?

— 500 и более человек 
ежегодно. Это люди, осу
жденные за тяжкие уго
ловные преступления. Боль
шая часть из них. нужда
ется не только в трудо
устройстве, но и в лече
нии, размещении на жите
льство, а вопрос этот очень 
трудный. Этот контингент 
во многом усложняет нашу

Под заголовком «Крик на улице» 
была опубликована в газете «Красное 
знамя» статья, ^ которой шла речь о 
том, что уголовным элементам при
вольно живется к Томске благодаря 
нашему равнодушию, попустительству 
и слабой работе правоохранительных 
органов.

Буквально |на следующий же день 
после публикации в редакцию стали 
звонить |и приходить читатели, присы
лать письма. Равнодушие к крикам на 
улице Жертв преступлений (вызвало 
горячий отклик у многих.

Что делань? Как изменить такое 
состояние общества? Чем помочь?

В устных рассказах и письмах при
водятся примеры сбоев ь  работе ми
лиции. Одна из таких корреспонден
ций пришла от пенсионера УВД, инва
лида Великой Отечественной войны 
И. С. Барило. Свои вопросы он адре
сует (начальнику УВД Томского обл
исполкома генералу-майору А. Г. Ку- 
чумову.

На нашу (просьбу прокомментировать 
отклики, ртветить на вопросы началь
ник УВД отозвался с желашюм.

борьбу с нарушителями за
кона.

Пора уже областному Со
вету народных депутатов 
заявить решительный про
тест против такого засоре
ния нашего региона уго- 
Л01ВЛЫМ элементом. Ведь, 
отбыв наказание, многие 
оседают здесь. Особенно 
тяжкие последствия от 
майского Указа правитель
ства, принятого в 1961 го
ду, о направлении в райо
ны Сибири тунеядцев и 
другого паразитирующего 
элемента, мы имеем в сель
ской местности. Там люди 
оказались во многом безза
щитными перед преступни
ками.

Но причины не только в 
этом.'^ Больное общество, 
как. правило, порождает 

взрыв преступности. И не 
в оправдание ведомства, ко
торым в нашей области ру-' 
-ковожу, считаю воэмож-

ньм напомнить, что мыпрщ 
званы очищать общество от 
скверны, предупреждать 
преступления. Порождает 
его система. Много бед при
носят правонарушения не
совершеннолетних, во .мно
гом за счет их пополняют
ся ряды уголовного эле
мента. Происходит это в 
основном потому, что де
ти порою с пеленок лише
ны заботы матери, бабуш
ки, их постоянной опеки. А 
в дошкольных учреждени
ях, в школах с переполнен
ными классами, в группах, 
где воспитатели и педагоги 
не в силах обогреть каж
дого, трудно найти к каж
дому свой подход. А ско
лько у нас неполных се
мей или родителей, пода
ющих детям отнюдь не по
ложительные примеры для 
подражания.

С глубоким удовлетворе
нием встречаю я все при
нимаемые в последнее вре

мя Верховным Советом 
СССР решетшя об улучше
нии жизни женщин, оказа
нии им помощи в воспита
нии дочерей и сыновей.

— Иван Степанович|спра- 
шивает: почему сейчас не 
увидишь на улице постово
го милиционера? Ведь пат
руль на автомобиле не в 
состоянии все заметить и 
услышать. Раньше посто
вые были.

— И я  это время пом
ню. Но я уже сказал, что 
Томск значительно вырос, 
а штаты в милиции оста
лись прежними. В те' годы, 
о которых вспоминает Ба
рило, следователь -за год 
вел до 30 дел. Нынче толь
ко за семь месяцев на до
лю каждого пришлось бо
лее 70. Нагрузка огромная. 
Еще совсем недавно актив
но действовали пункты ох
раны общественного поряд
ка. На дежурства на улй^ 
цу вькодило по 700 и бо

лее дружинников. При всех 
издержках — это была си
ла. Сейчас эта работа па
рализована, в лучшем слу
чае на дежурство выходят 
50—60 человек. А что это 
ДЛЯ города, в котором сот
ни улиц и nepeyjiKOB.- В 
настоящее в р е м я  мы 
расквартировываем ба
тальон МВД, кото
рый будет нести службу йо 
ох,“ране общественного по
рядка, но пода штат его не 
укомплектован.

—  Трудовые коллективы 
совсем не помогают мили-

. цйи?
— Не все. Мы имеем 

прямые договоры с рядом 
предприятий, такими, Как 
«Т о MIC юс Трой»! ГПЗ-б, 
спичфабрпна «Сибирь», 0 0  
Академии наук ООСР, и 
рядом других. Они за свой 
счет содержат 160 штат
ных участковых уполномо
ченных, сержантский со
став, но... этого мало. Не
обходимо участие всех пред
приятий и организаций 
Есть и другие формы по
мощи. Химкомбинат выде
лил 30 ТЫСЯЧ1 кнвалютиьЕХ 
рублей на приобретение 
техники для специально 
созданного отдела по борь
бе с организованной пре
ступностью.

— Что дали ношей ми
лиции принятые решения, 
в том числе и на сессии 
Верховного Совета СССР, 
об оказании ей помощи?

— Прежде всего они 
привлекли внимание обще
ственности к нашим проб
лемам. Ведь не секрет, что

мы - пока трудимся в усло
виях «каменного века», 
особенно в сельской мест
ности. Только в Томске 78 
оперативных работников не 
имеют телефонов. Очень 
мало npaiHcnopTa, порою 
даже не на чем выехать на 
происшествие.

— А местные . Советы 
чеим-нибудь помогли вам?

— Исполком областного 
Совета народных депутатов 
разработал программу по 
оказанию УВД материаль
но-технической помощи. Мы 
•уже ощущаем ее действие.

— В чем конкретно?
— ■ Увелич1ено финанси

рование строительства жи
лья и служебных помеще
ний, решен вопрос с отпу-

_ оком по потребности горю- 
' че-.смазочных материалов, 
увеличено количество про
даваемых нам автомобилей 
для служебного пользова
ния. Ну и прямые догово
ры с предприятиями — это 
тоже один из разделов про- 
пржммы. Но... все пока это 
капля в море. Нужна ко
ренная перестройка всей 
нашей работы.

— Часто можно услы
шать, что многие недостат
ки в работе милиции про
исходят из-за низкой зар
платы сотрудников, плохих 
нвартнрных условий и 
прочего. Иван Степанович 
Барило в своем письме при
знает, что эго важно, но 
задает вопрос: «Почему же 
мы, милиционеры 50—70-х 
годов, не плакались, не 
требовали прибавок к зар- ■ 
плате, благоустроенных

квартир, а честно и добро
совестно служили свое-Ш' 
народу, вели активную 
борьбу с преступлениями?».

— Да, и я по*мню В1ремя, 
когда главными у наших ра
ботников была любовь к 
профессии, энтузиазм, ме
ньше забот о вещах, дру
гих- материальных благах^ 
Следователи в те времена 
получали по ЭОрубл'ей в ме
сяц. Но... меняются време
на и люди. Я 'вполне раз
деляю обиду тех, кто не 
имеет самого необходимого 
для жизни, постоянно рис
куя ею. Конечно, многое 
зависит и от тогр, кто при
шел и приходит на смену 
таким, как -Барило. Ведь 
работнику милиции, кроме 
образования и интуиции, 
требуется порядочность во 
всем. Это должны быть ин
теллигентные люди, обла
дающие глубокими челове
ческими кач1ествами. А что 
греха таитр, пока мы под
бираем пополнение в основ- 
■ном по анкетным данным. 
Очень могли бы помочь 
коллективы, направляя лю
дей, которых хорошо зна
ют.

— Свое письмо И. С. 
Барило -кончает фразой о 
том, что в последнее вре
мя много пишут и говорят 
о перестройке в работе пра- 
В'00х-ран-ительных| органов, 
но пока заметно только то, 
что npe'CTynHHKif -наглеют. 
Пора применять по всей 
строгости законы.

—Я согласен с ним в 
том, что нам нужно рабо
тать оперативнее, грамот
нее. ответственнее, на это 
мы и нацеливаем усилия 
всех сотрудников томской 
милиции.

Беседу вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

Ф ОТОРЕПОРТАЖ

а  m i /  ’f#.* 1

. . .И  НИКАКИХ ПРОБЛЕМ
Теплым летним днем в  коллективе объединения «Томскпромстройматериа- 

лы» состоялось торжественное открытие детского комбината. «Отныне,— ска
зал председатель профкома объединения Н. Н. Крикунов, — у нас не будет 
проблем с устройством ребенка в детский сад».

Как и положено на по
добного рода торжествах, 
вручался в этот день и сим
волический ключ, перере
залась красная ленточка, 
немало слов благодарности 
было оказано в адрес тре
ста «ТО|МСКЖИЛС'Т;роЙ», ПО- 
строившего детский комби
нат. Впрочем, не забыли и 
о недоделках, которые при
ходилось устранять .всем 
миром — работникам дет
ского сада и родителям.

С нескрываемой гордо
стью заведующая садом 
Любовь Александровна Ба- 
ровская знакомила участ
ников торжества с домоам 
на 320 мальчишек и дев-, 
чонок. Гости не скрывали 
восхищения: так все здесь 
было красиво, чисто и уют
но. Есть уже живой уголок 
со своим беспокойным на-

СПРАШ1ЛВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Когда будут прикреп
лять к столам заказов роди, 
телей н вдов воеянослужа. 
щих, погибших вследствие 
ранения либо заболевания, 
связанного с пребыванием на 
фронте?

Г. ГУЛЯЕВ, Г. ПАТ.
РУШЕВ,

г. Томск.
А. БЕЛЯНКИН.

Молчановский район.

Отвечает заместитель 
председателя облисполкома 
А. И. Лунгол:

— Продовольственные ре
сурсы области в н асто я 'Щ ее  
время позволяют прикрепить 
к столам за1каЗов и гараягги- 
ровавно обслуживать про
дуктами животновадства ин- 
валидив и у ч а с т н и к о в  Вели-

селением, в каждой из-две
надцати групп по два ак
вариума. На лестничных 
площадках, где мы привы
кли видеть прутья армату
ры, умельцы ToiMCKoro за
вода строительных матери
алов соорудили загадочный 
лес и населили его бабоч
ками и оленями...

С трудом удалось от- 
влцчь Любовь Александро
вну от праздничных хло
пот, и вот сна уже озабо
ченно рассказывает о том, 
что нуясно найти хорошего 
психолога — нелегко было 
утвердить его ставку. Для 
работы есть просторное, по
мещение — комната пси- 

.хологической разгрузки. 
Есть в штате логопед — 
Татьяна -Николаевна Гера
симова, будет и второй та
кой специалист. Всего по

кон Отечественной войны, 
инвалидов Ск>ветской Армии, 
инвалидов по зре'нию I—И 
гр!уппы, многодетные • семьи, 
имеющие на иждив'внии пять 
и более детей, больных са
харным диабетом.

Вопрос о при1креплвнии к 
стокам заказов родителей и 
вдов военнослужащих, по
гибших всле|дствие ранения 
либо заболевания, связанно
го с пребыванием на фронте, 
а также ветеранов военного 
тыла, награжденных ордена
ми и медалями за самоотвер- 
жшяый тр'уд!, будет рассмот
рен только при увелй4€1нии 
ресурсов.

—Район около Дома куль
туры «Авангард» стреми, 
тельно разрастается. За год 
здесь появилось несколько 
высотных домов. Резко уве. 
дичилось число жителей. 
•Что планируется сделать

штатному расписанию нуж
но девяносто человек. Сей
час в саду, конечно, уп
равляются меньшим чис
лом.

Коллектив детского ком
бината формировался од
новременно с устранением 
строительных недоделок в 
помещениях. И в этот пе
риод все делали ту работу, 
которая приближала день 
его открытия. Это воспита
тели Т. А. Войнова, А. А. 
Сазонова, С. М. Каршииа, 
няни Е. Н. Лржемачева, 
Г. М. Горная, прачка Н. В. 
Забелина, медработник Н. А. 
Сергеева, кухонная рабо
чая Л. Э. Функ. Десятки 
часов отработали родите
ли.

Знакомлюсь с одним из 
ния—Валерием Аркадьеви
чем Хиса.'иовым.

для улучшения условий их 
быта и отдыха?

В. АНТОНОВА.
г. Томск. ф_
Отвечает главный архи

тектор цраентного института 
«Томскгранеданпроект» Г. Г. 
Скуратов:

—В проекте, разра^тая- 
Н'ом институтом «Томск- 
гражданпроект» (проект по
лучил диплом II степени на 
Всесоюзном смотре-конкурсе, 
представлялся ш  обсужде
ние жителей жилого района 
Иркутского тракта), в ука
занной зоне цредусмотц^но 
строительство оцраниченного 
количества жилых зданий в 
основном для заселения ма
лыми семьями и значитель
ного объема зданий, пред
назначенных для обсл!уши- 
вания '|наовления.

' В комплексе предусмотре
но строительство Универса
ма, крупного спортивного 
зола, бассейна, кафе, выста
вочных- помещений, клуба 
по интересам, танцевального 
зала, фирменного магазина 
(ДЛЯ т-оваров народного пот-

—- Сейчас просто удо
вольствие будет прогулять
ся с детьми до сада, — 
говорит Валерий Аркадье
вич], любуясь новенькой ме
белью для малышей.

Что и говорить, повезло 
четырехлетнему Роме и 
трехлетней Ире — теперь 
им не нуншо со своим па
пой с утра испытывать дав
ку в троллейбусе, добира
ясь до дальнего сада. Те
перь О'Н рядом с домом, ря
дом с домом и папина ра
бота — кирпичный завод. 
Всем удобно.

В. КРАВЦОВ.
НА СНИМКАХ: дирек

тор Томского ЗСМ Ю. И. 
Абрамовский вручает (сим
волический ключ от дет
ского комбината -№ 1134 его 
заведующей Л. А. Баров- 
ской; В. А. Хисамов; ма
ленькие (созяева сада.

Фото А. СЕМЕНОВА.

ребления, вьшускаемых хим
заводом. Комплекс содержит, 
кроме того, большое коли
чество объектов, небольших 
по объему, но разнооб;раз- 
ных по содержанию,—цве
точный магазин, кафе-моро
женое, филателия, книжные 
к и о с к и  И' т .  д .

Зна^чительная территория, 
примыкающая к «Ава-нгар- 
ду», является сквером, пред
полагается ее дальнейшее 
благоустройство с уста(Н1ов- 
кой памятнина И. Черных. 
В дальнейшем эта террито
рия будет увеяичена за счет 
переноса ул. Б. Куна.

Основные ренреационные 
территории жишого р>айона 
Иркутского тракта распо
ложены 1в прилегающих лес
ных массивах, в кото
рых могут быть уста- 

новлены аттрй1кцисны и дру
гие объекты для отдыха жи
телей. Пока же эти террито- 
р̂ии Самими жител.чми бев- 

жалостно и самовольно уро
дуются строительством га
ражей и погребов.

КАК ВОСПНТЫВАТЬ БУДУЩЕЕ ПОКОЛЕНИЕ?
ВЗГЛЯД ГАЗЕТЫ «ВАШ ИНГТОН П О С Т»

«в течение 11 лет прав
ления саидинистов никара- 
•гуанокие дети воспитьфа1 
лись на идеалах револю
ции. Их учили, что «П» — 
это первая буква слова 
«партизан», а «К» — пер
вая буква имени Карлоса 
Фонсеки, основателя Санди- 
нисгского фронта. Они рас
певали сандинистский гимн 
и отдавали салют сандини- 
стскому флагу, им говори
ли, что хорошие мальчики 
и девочки принадлежат к 
сащдиннстствой детской ас
социации.

1еперь миллион учащих
ся в Иикарагуа перед нача
лом нового учебного года 
оказался в центре борьбы, 
которая может стать оче
редным серьезным испыта
нием для правительства
B. де Чаморро. По'сле по
ражения сандинистов на 
презвдентских выбО'рах 
должны быть переосмысле
ны и основные вопросы ис
тории: что представляла
собой революция, каково 
ее значение?».

«Прежде школы были 
це'нтра1ии Сандияистской 
пропаганды, — заявил но
вый министр образования
C. Сиснерос. — Они прев- 
ращалй' учащихся в солдат 
революция, разжигали клас
совую ненависть». Новое 
правительство исполнено 
решимости изгнать револю
ционное наследие ■ Сандино

из классов и сделать упор 
на оС'новсполагающие хри
стианские и демократичес
кие ценности. Саядинисты 
же намерены оказывать со
противление. В их распо
ряжении — большинство из 
30 тысяч учителей, полу
чивших работу после идео
логической проверки. Не
смотря на указ президента 
уорать из школ все атри- 
оуад сандинк(стской пв'Р- 
тии, фотографии Фонсеки 
и сандино ьисйт на их сте
нах. «мы не будем учить 
так, словно бы оорьбы ни
когда не было, — сказал 
24тлетний учитель Р. Д. зс- 
ииноса. — У нас была ре
волюция».

Саядинисты начали рас
пространять свою' символи
ку в lavy  году после свер
жения диктатуры Сомосы. 
Шкалам стали присваивать 
■ил1ьна павших сандинист- 
ских героев. Новые тексты 
для начальной школы под 
названиеии «Карлитос», по 
имени! Карлоса Фонсеки, 
были составлены с помо- 
1цью куоннских советников. 
Каждый ребенок мог пере
числить подвиги и мудрые 
изречения Сандино. Курс 
истории был составлен в 
марксистском духе с ак
центом на классовую борь
бу.

Планы заместителя ми
нистра образования 'У. Бел
ли вызывают многочислен

ные нарекания сандинис- 
тов. Они утверждают, что 
■у. Белли является религи- 
озньш фанатиком и наме
рен внедрить католицизм в 
школьных классах вразрез 
с конституцией Никарагуа, 
которая призывает к отде
лению церкви от государ
ства и запрещает препода
вание религиозных предме
тов в государственных шко
лах.

У. Белли собирается за
казать учебник по истории 
для средней школы. Одним 
из способов разрешения 
противоречий, по его мне
нию, могло бы стать вклю-. 
чение в новый учебник раз
ных точек зрения на рево
люцию и са'ндинистскюе 
правление.

Хотя У. Белли утверж
дает, что его задача — 
«очистить систему образо
вания от пропаганды», тем 
не менее он не обещает 
идеологического нейтрали
тета. «Мы не нейтральны, 
— говорит У. Белли. — 
Наша идеология основана 
на христианских ценностях, 
которые признают боль
шинство никарагуаящев|. У 
меня нет никаких иллюзий, 
что можно деполитивиро- 
вать систему образования 
и освободить ее„от всяких 
идеалов. Однако в отличие 
от сандинистов мы не фа
натики».

(Пресс-бюро ТАСС).

Профессия и хобби Вероны Меш
Два снимка', улыбающа

яся молодая женщина в 
белом докторском халате 
держит на руках двух близ
нецов, только что появив
шихся на свет. Это собы
тие произошло утром. А 
вечером — та же женщина 
в ярком платье на эстраде, 
залитой ослепительньш све
том юпитеров.

История знает В1рачей, 
которые лечили так же хо
рошо, как и писали книги. 
Но врачжомпозятор и пе
вец, подобное сочетание да
рований совсем редкое. Од
нако именно такую «двой
ную жизнь» уже многие го
ды ведет с большим успе
хом Верена Меш, врач в 
западногерманском городе 
Дюссельдорфе. Музыкой она 
начала заниматься еще под
ростком. «Наша семья бы
ла музыкальной, - — расска
зывает она. — М0ИМ.И пер
выми учителями стали три 
моих брата. Один научил 
играть :на пианино, другой 
— на гитаре, третий — на 
трубе. Так я приобщилась 
к музыке, а потом стала 
исполнять песни».

В 18 лет она уже с ус

пехом вьюгупала с молодеж
ным ансамблем. Казалось 
бы,- путь ясен — к эстра
де. Но Верена стала вра
чам. Правда, музьша всег
да сопровождала ее и в сту
денческие годы, и потом в 
клинике. «Я очень ценю 
свою профессию, она у ме
ня на первом месте. А му
зыка, думаю, всегда будет 
любимым хобби», — гово
рит доктор В. Меш.

Не мешают ли профессия 
и хобби друг другу? Ведь и 
для того, и для другого 
нужно много времени(- Нет, 
не мешают. Коллеги дают 
фрау Меш отличные харак
теристики.. Медицинские 
сестры называют -ее «наша 
жемчужина». Пацие1нт1ки кли
ники, где работает Верена 
Меш, — по специальности 
она акушер-гинеколог,—теп
ло говорят о ней, как о вра
че, и всегда с нетерпением 
>«дут. коода стереосистема 
принесет в каждую палату 
ее, мягкий теплый голос. А 
кюнк!ретные результаты ее 
труда? Достаточно сказать, 
что Верена «(вьшустила в 
жйзнь» более 800 новорож
денных. Может быть, и

больше, смеется доктор, но 
я уже сбилась со счета.

Работа напряженная? Да, 
говорит она. Как у всех 
врачей. Рабочий день начи
нается в восемь утра и за
канчивается в шесть вече
ра. Конечно, устаю. Но по
могают дисцинлина и, ду
маю, здоровый образ жиз
ни. Я не курю, алкоголь ме
ня не интересует. Дома у 
себя в одной комнате я обо
рудовала маленьмую сту
дию, где сочиняю, пробую 
свои песни. Творчество — 
тоже отдых.

«Отдыхая», она сочини
ла песен на целый большой 
диск, который должен 'вско
ре поступить в продажу. О 
чем песни Верены Меш? По 
ее словам, в них «MiHoro 
любви и участия». Это ес
тественно. Ведь она дарит 
людям любовь и участие и 
в больничной палате. И они 
ей платят тем же.

«Докто!р, когда ваш сле
дующий концерт?.,.». Таким 
BOiHpocoM нередко встреча
ют по утрам пациентки сво
его доктора.

В. АБРОСИМОВ, 
корр. ТАСС.

Бонн.

С телетайпной 
ленты ТАСС

^  УЛАН-БАТОР. Сос
тавление црограмм для 
работы на ЭВМ с ин
формацией на монголь
ском языке начали в 
Токио японский монго
ловед Харуо Хасуми и 
монгольский ученый 
Чой Лувсанжав, препо
дающий родной язык в 
этом университете.

Как сообщает профсо
юзная газета «Худул- 
мур» («Труд»), работа 
эта будет закончена уже 
в будущем году, 
ф  ТОКИО. 2,25 милиар- 
да долларов — на та
кую сумму ввезли япон
цы из-за границы произ
ведения искусств в пер
вые семь месяцев этого 
года, что больше чем за 
весь прошлый год почти 
на ' 20U миллионов дол
ларов. Имнорт предме
тов искусства растет в 
Стране восходящего 
солнца наиболее быст
рыми темпами — за пос
ледние четыре года бо
лее чем в 18 раз.

Причем количество 
картин и скульптур цра- 
ктически не растет, но 
зато резко возросло их 
качество. Только в этом 
году на японских остро
вах прописались такие 
ь)семирно известные и 
самые дорогие шедевры 
живописи, как «шулен 
де ла Галет» Огюста Ре
нуара, «Портрет докто
ра Гаше» Винсента Ван 
Гога, купленные на аук
ционах «Кристи» и «Сот- 
бис» миллиардером Рио- 
эй Сайто соответственно 
за 82,5 и 78,1 миллио
на долларов. ;Неда'В1Н|0 
владелец гостиничной 
фирмы «Факунан Кай- 
хацу» приобрел коллек
цию сразу из 44 брон
зовых статуэток, выпол
ненных Сальвадором 
Дали в 1971—1981 го
дах, которая практичес
ки не эиспонировалась. 
ф  ПХЕНЬЯН. 25-летяяя 
кореянка была убита 
прямо возле телефонной 
будки в одном из райо
нов Сеула после того, 
как обратилась к неко
ему Кан Хо Суну с про
сьбой ПОТО;рОПИТЬСЯ С ТС- 
щефсняьш разговором. 
Объясняя случившееся, 
28-летний Кан невозму
тимо сообщил полиции, 
что сделал два телефон
ных звонка продолжи
тельностью 9 минут, ког
да подошеданая женщи
на обругала его и поп
росила освободить каби
ну. По его словам, она 
даже пыталась ударить 
■его. В гаеве он вытащил 
из кармана нож и дваж
ды ударил женщину.
|ф ДЕЛИ. 16 человек по
гибли и 140 получили 
■ранения в течение пос
ледних двух лет в ре
зультате нападений
•львов-людоед'ов в индий
ском штате Гуджарат. 
Как заявили журналис- 
ТЭ’М представители ми
нистерства лесного хо
зяйства штага, специаль
ный львиный заповедник 
в Гирском лесу стал 
слишком тесен для его 
обитателей, и поэтому 
хищники все чаще по
кидают заповедную тер
риторию и охотятся на 
оказавшихся поблизости 
людей.
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а Новая волна„
ВЫСТАВКА КИРГИЗСКИХ ХУДОЖ НИКОВ

Осенью 1989 года в 
Киргизии состоялась - вы
ставка творческого объеди- 
неиия художников «Новая 
волна», сегодня работы не
скольких ее участников экс
понируются в Томском ху
дожественном' музее. «Но
вая во Дна» объединила ху
дожников разных возрастов 
и творческих пристрастий. 
Ее участники, хотя и не 
выработали единой пласти
ческой концецции, солидар
ны в стремлении сохранить 
родники фольклорно-мифо
логической традиции, зано
во открыть преданные заб
вению истины, вернуться 
к истокам азиатской куль
турной традиции.

Лидер молодых киргиз
ских живописцев Жакынов 
говориг. «Мое поколение 
решает проблему культу- 
ы пластической формы, 
"овести мастерство обра

ботки поверхности холста 
до совершенства, превра
тить картину в драгоцен
ную вещь, но при этом со
хранить душу идеи, не пре
дать ее, не забыть, не раст
ворить в красочном слое». 
Открывая путь к созерца
нию — состоянию, столь 
свойственному азиатскому 
характеру, Жалкычи Жа- ОКОЙ выставке серия_____ ______лают. Стесняются или ,ста-
ньшов в равной мере раются об этом забыть, не «Степь» Джамбула' Джам-
озабочеН' и иоверхностью принимают всерьез. Но эти баева задумана как фило-

~  семейные обряды — именно софско - этический моно
лог, посвящение легендар- 

прсшлым, не реставрация ному среднеазиатоко.му по-' 
патриархального быта, а эту Малирабу. Образная

сила заключена в способ-

картины, и ее темой. Пла
стический язык его работ то, что связывает нас с 
«Лунная ночь». «<&>ль- 
клор» рождается из вза
имодействия фактур и яс- восхождение в живую тра- 
ного; как знак, символа — дицию. Такие события не ности художника материа- 
контура. Живопись облада- опустошают, а, наоборот, лизовать прошлое, как со- 
ет энергетикой собственно- наполняют эмоциями. И вре.менную духовную с у б г  
го силового поля, оно по- когда я пишу формальную станцию, прозревая мияув- 
рождает образ — фонтан, вещь, я думаю об этом, и шее, находить ответы для 
смысл которого остается не- мне легко. Ничего не надо будущего.
ясным. Кредо Жакьюова— выдумывать, вое пережива- 
оставаться самим собой—ос- ния со мной, они переходят

в картину».новано на глубокой инту 
иции творца; «Есть у кир
гизов такое понятие — на- - *
зым. Это ответственность пластической

Диптих «Посвящение»— 
своего рода автопортрет, в 
сложной взаи-мосвязи пере- 

Нет у выставки единой ломились раэмьппления 
концепции, мастера над судьбами че-

перед людьми Свадьба по- Каждый автор—сам по себе, ловечества и эстетической 
хороны, обрезания все цветок на клумбе. Cta- ценностью бытия.
это традиционные обряды. ;^ ^ ^ ’ательаде” ^ п а д 1™  ' Свободное и непринуж-
Казалось, в суете повсе- ^ ^ ^ ^ ^ ^ н е е  владение цветом по
дневной жизни можно бы- мо-гут раздает в экспрессивных
ло было бы ими пренебре- составить оукет. холстах «Молитва», «Аг-
гать, некоторые тад и де- Представленная на том- рессия» Таганта Огсбаева.

Интуиция художника удер
живает эти формальные 
композиции , на грани ре
альности и абстракции. Не 
оставляет сомнения и 
классический подтекст в 
решении композиции, яв
ляющий пример глубокого 
П10«имания законов архи
тектоники, условно, суще
ствующего пространства.

Живописный раздел яв
ляется стержнем акшозй- 
ции, но и графика, пред
ставленная на ней, также 
раскрывает поиски новых 
тем — это композиция Ка- 
льгржаца Тургунова по мо
тивам природы юга Кирги
зии. Живописность, осно
ванная на ассоциативном 
мышлении, — таково отли
чительное свойство его ра
бот. Композиции не имеют 
названия, они содержат ту 
же меру условности, что и 
орнаментальное творчест
во народов Средней Азии. 
Фантазийные места Тургу
нова сродни фольклорной 
традиции, в то же время 
они наполнены религиоз
ным чувством преклонения 
перед таинством кругово
рота в природе.

Оригинальная графика 
Анатолия Цьтбуха вьшол-' 
йена тушью, пером и ки
стью. Она отличается ску
постью изобразительного 
языка, лаконизмом формы. 
Картинки, как называет их 
художник, пронизаны то 
мягким юмором, то ирони
ей, то гротеском. Они пол
ны сочувствия к пережива- 
'ниям мдленького человека, 
который чем-то сродни ге
роям Чарли Чаплина. Гра
фические циклы задуманы 
как маленький спекпакль, 
в котором в аскетических 
декорациях оживает напол
ненная духовностью эмоция. 
Мышление Цыбуха глубо
ко индивидуально. Его за- 
ниджет проблема «искате
лей' концов», как он назы
вает тех немногих творцов, 
которые добровольно воз
ложили на себя бремя по
исков истины, на выставке 
можно прочесть выдержки 
из его' дневниковых запи
сей, OHIJ позволяют позна- 
камиться с Анатолием не 
только как с художником, 
но и раскрывают его чело
веческие качества.

Е. БЕРЕЗОВСКАЯ.
*  *  *

НА СНИМКЕ: А. Цыбух 
«Снег».

Видеоспор

Подписка-91

ТОЛЬКО в НАШЕМ ЖУРНАЛЕ;
«ЛЕКАРСТВА АГНИ.ИОГИ» — в нашей стране 

публикуется впервые (советы о сохранении здоровья из 
книги «Община» Елены Ивановны и Николая Константо- 
новича Рерихов).

«ВСТРЕЧА СО СМЕРТЬЮ» — роман Агаты Кри
сти, на русском язьюе цубликуется впервыа

«КАМА-СУТРА» — выдающийся трактат о культуре 
и искусстве любви.. Лучше поздно, чем никогда!

«ИЗЛОЖЕНИЕ ЕВАНГЕЛИЯ» — журнальный вари
ант четырех Евангелий в изложении Л, Н. Толстого.

«ВЫЖИВАНИЕ В ГОРОДЕ» — книгу знамениггого 
итальянского путешвственни.кй, обладателя «черного поя
са» каратэ Я. Палкевича.

О КУЛЬТАХ ЗДОРОВЬЯ; русском, западном, восточ
ном.

МАТЕРИАЛЫ, СОВЕТЫ, РЕКОМЕНДАЦИИ на все
/. случаи ж^изни. Они могут затронуть вашу душу я  сердце, 

независимо от возраста и положения, от внушения к упо- 
треблен'ию спиртного и курева.

Есл1н вы не дожалеетё той небольшой по ньшенгаим 
временам суммы н подпишетесь на наш журнал «ТРЕЗ
ВОСТЬ И КУЛЬТУРА», вы прочтете все это в 1991 го
ду.

Для индивидуальных подписчиков стоимость на год 
— 6 .рублей, индекс журнала — 70987.

Для предприятий и  организаций стоимость годовой 
подписки — 12 рублей, индекс журнала в этом случае— 
70308.

ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ОБЩЕСТВА ТРЕЗВОСТИ.

ДРУЗЬЯ. Фото И. ПОТАПОВА.

ВНИМАНИЮ  ГОРОЖ АН!
Объединение «Томскавтот!ранс» доводит до сведения 

ншгелей г, Томска, что в связи с отвлечением автобусов 
для перевозки трудящихся на уборку урожая с 3 сен
тября 1990 года на городскиз? и пригородных iMaipnipyrax 
будет работать ограниченнее количество автобусов в ос
новном до электротранопорта. Маршрут № 20 закрыва- 
ется на время селъхоэработ.

Происшествие

ДРАМ А НА РЕКЕ
в  два часа ночи 24 авгу

ста 1990 года на р. Томи, 
возле села Орловка, про
изошло столкновение состава 
барж, буксируемых теплохо
дом РТ-664, с катером ca- 
мюдельного иаготовления. 
От полученного удара катер 
затонул. Погибло 5 чело
век. Вечером 26 авцуста в 
ходе поисковых работ 1катер 
поднят с 12-метровой глу
бины. Из катера .извлечены 
тела ■ погибших мужчин.

среди них — тело владель- 
ца катера, работника под
разделения УМНЦС. Лично
сти других погибших также 
установлены.

Предполагаемая, причина 
столкн'овения судов — нару
шение Правил плевания со 
стороны управляющего кате
ром, который, следуя вниз 
по течению реки, внезапно 
пошел ш  пересечение курса 
состава барж по направлению 
с левого берега на правый,

спешили на открытие охоты; 
на катере и буксируемой 
лодке были обнарутнены в 
большом количестве охотни 
чье и рыболовн]ое снаряже 
ние, палатки, спальные меш 
ки. Пользуясь случаем, хо 
телось бы предостеречь су 
доводителей.люб1ител^ о 
необходимости соблюдать 
правила плавания. Недисци
плинированность порой при
водит к таким вот трагедии, 
ям.

С. ЛАТЫШЕВ, 
томский транспортный 

прокурор.
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хотя должен был держаться 
за предела.м.и судового хода.

По даннрм.у факту возбуж- 
дено уголовное дело. Окон, 
нательный вывод о винов
ных и всех обстоятельегаах 
трагедии можно будет сде
лать по завершении рассле
дования, во время которого 
предстоит провести ряд су
доводительских и судебно- 
технических экспертиз.

Оудя по всему, погибшие

Телевидение
СРЕДА, 29 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут>. 8.35— 

«Лифт для промежуточного 
человека». Явление второе — 
«Начальник». Явление третье
— «Товарищ Архипов». 9.45
— «Слово». 11.45 — «Все, что
на сердце у меня...». Памяти 
поэта М. Матусовского. 12.30
— «Время».

С 13.10 до 16.15— перерыв. 
16.15 — И. Врамс. Концерт 

для скрипки с оркестром ре

мажор. 16.55 — «Следы». До
кументальный фильм. 17.05 

17.25 — «Дет- 
уроком англий- 
18.30 — «Вре- 
«Приключения 
серия— «Вой-

- Мультфильм, 
ский час» (о 
ского языка), 
мя». 19.00 — 
растений». 9-я
на или мир». 19.30 — «Чело
век и закон». 20.30 — «Лифт 
для промежуточного челове
ка». Явление второе — «На
чальник». 21.00 — «Время».
21.30 — «Коллаж». 21.35 — 
Актуальное интервью. 21.45 
— Премьера телевизионного 
трехсерийного художествен
ного фильма «Глембаи». 1-я 
серия (Югославия, 1989 г,).
22.30 —«Впереди — мыс До
брой Надежды». Документ

тальный телефильм.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — Е. Шварц «Золуш
ка». Фильм-спектакль Госу
дарственного академического 
театоа_ им. Е. Вахтангова. 9.55 
—«Фильм—детям». «Прнюпо-; 
чения в- каникулы». 2-я се
рия. 11.00 — «Единственный
шанс». Документальный теле
фильм. 11.30 «Нежность к 
ревущему зверю». 2-я серия.

С 12.40 до 17.60 . — пере
рыв.

17.00 — Мультфильм. 17.15 
— «Свадьба соек». Телевизи
онный музыкальный фильм. 
18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 «Не разо)}ВИ при

роды круг». ДЛументайьный 
фильм. 19.10 — «Политичес
кая трибуна», «Вы не правы, 
товарищ С. С. Сулакшин». 
19.30 — «Пресс-экран». 19.45
— «Корма под большое мо
локо». Ведет передачу канди
дат сельскохозяйственных на
ук Э. В. Титова. 20.30 — Ре
клама.

МОСКВА
20.40 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 21.00 — Фестиваль 
памяти Джона Деннона в До
нецке. 23;00 — Футбол. Това
рищеская встреча. Сборная 
СССР — сборная Румынии.

«ХОТЯ БЫ ОДНИМ 
ГЛАЗОМ ВЗГЛЯНУТЬ...»

Женщину спросили, зачем 
она смсутрит видео? Отвегг 
был до смешиого кеюжидан- 
ньш, в ТО же время груст- 
ным: сХэть одним глазом
посмотреть, как могут оде
ваться женщины...». Да, у 
каждого в видео свои при
страстия. Видео популярно 
и критикуемо. И успех его 
был, достигнут noTiOMiy, мне 
кажется, что вадоели' лю
дям глад'ние лубочные 'кар
тинки о прекрасной рабочей 
жизни, заботливых рушво. 

ХдитеЛях и счастливом буду
щем. Надоели несмешные ко. 
медии. Видеофильмы стали 
как бы альтернативой этим 
«поделкам».

Видеосалоны больше ру- 
гают, чем хвалэт. Но вещь в 
идеале они —' промежуточ- 
ный этап к домашним видео- 
магнитофонам, которые пока, 
увы, для большинства недо- 
ступны. Поэтому, сколько 
бы ни спорили о видеосало, 
нах, они будут еще долгое 
В1ремя. И мне не нравится, 
когда безоговорочно осуж- 
дают все вндеюсалоиы. Ведь 
есть Дом ученых, где можно 
ц|ос'мотре.ть лроиз,ведения
нласеннов кинематографа. В 
«Октябре* показывают му. 
зыкалыные фильмы. А мно. 
гим просто нечего, предаю- 
жить зрителю. Видеорынка 
в нашей стране нет. Объе- 
динеше «'Видеофильм» -за. 
«имадтся переносом на вя- 
дешассеты фильмов давно 
мимувших дней. А кто бу- 
дет платить дея'ьги зВ' надо- 
евшие картины? Кстати, о 
деньгах. Видеосалоны упре- 
кают в высоких ценах на би. 
леты. Но сегодня почти все 
фильмы в городских киноте
атрах идут по договорным 
ценам — 1 рубль 20 копе
ек. А то и подороже! Цены 
в видеосалонах и кинотеат- 
рах практически' сравнялись. 
А большикютво фильмов ни
чуть не более художествен, 
ны видеопродукции. Крен же 
критики идет пока только в 
одну сторону.

Много говорится о воспи- 
■ та'нии зрителя. Но он не пе- 
рестанет ходить на малоху. 
дожесгвенные фильмы из-за 
гневньа, |раэоблачительных 
статей. Очень нужны видео- 
клубы, кабельное телевиде
ние. Почему бы, например, 
не ввести чисто коммерче
ский (не боюсь этого слова) 
платный канал на телевиде
нии, где вместе с информа
цией, музыкой, мультфиль
мами показывали бы и те 
■видеофильмы, .ноторые вы. 
зывают ианбольшяй- интерес 
у зрителей.

В, СОХОРЕВ, 
студент.

* ДЯДЯ БУДЕТ . 
ВЫБИРАТЬ?

Написать ’меня заставила 
за.метка «А Васька слуша
ет...», опубликованная в ва
шей газете 9 авцуста. Это 
уже второе выступление на 
тему «видео» за последнее 
время. В первом вьютупле- 
нии с удовлетворением от- 
мечалось создание реперту
арной комиссии. Неужели 
эти информации никого не 
возмутили, никто не написал 
вам? Больше всего возму
щает то, что кто-то берется 
определять, что нам смог- 
реть, а что нет. Я понимаю, 
когда .речь идет о детях, 
■подростках,— тут можно и 
нужно исключить просмотр 
некоторых фильмов. Но 
указывать взрослому челове- 
ку с устоявшимся характе
ром, что ему смотреть?.. 
Кто смеет поднимать руку 
на свободу в выборе? Зна
чит, «добрый дядя» хочет 
оградить меня от многих 
фильмов, независимо от то
го, хочу я этого или нет.

Не поймите неправильно: 
я не Я1рый сторонник видео, 
тек, я противник скароспе- 
лых запретов. Позвольте: 
свобода человека должна 
только :не 1касаться свободы 
других.

Поэтому считаю неправо
мочным запрет каких-либо 
фильмов какюй-то кюмисси. 
ей. Пусть лучше эта комис
сия добьется того, чтобы 
подростки не видели филь- 
мы с насилием, жестокостью. 
А эротика... Не всю эротику 
нужно и для детей запре
щать. 'У|Вврен, что в этом 
каша «детская болезнь» — 
в боязни сексуального раз
вращения. Это пр10йдет со 
временем.

Оо многим, что я написал, 
ерглаоны те, с 'кем я говорил 
на эту тему.

А. КОСТАКОВ, 
инженер, 29 лет.

^ам. редактора
В. п . МОИСЕЕВ.

Театр
ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА

в РАМЫ ИМЕНИ 
л. МАЯКОВСКОГО

29 августа. «ЧМО» — ig.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
29 августа. «Голубая лагу

на» —  9, 11, 17, 81. «Воры в 
закон*» —  13, 19.

«меня М. ГОРЬКОГО 
29 августа, «Так жить ноль- 

а я » ^  8-36, 10-40, 12-45,14-50. 
16-55, 19, 81-05. «Сум нир для 
прокурора» —  9, 10-50, 18-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
«Други* и Сталин»—  9,10-30, 
18-20.

«ОКТЯБРЬ»
89 августа. «Шина —  коро

лева джунглай» («жвнщина- 
тарзан», две серии) —  8-40,
11, 13-30, 16, 1^30, 21. «Отпе
тые мошонники» (две серии) 
- 9 ,  11-30„ 14, 16-30, 19.81-20.

«ПИОНЕР»
29 августа. Мультфильм 

рИключениИ 
. .  10-40,12-20, 

«Кокон» —  17-30.

имеяя и ; ЧЕРНЫХ
89 августа, «На троп* вой

ны». —  10, 13-80, 16. 16-40, 
18-20, 20, 21-40. Мультсборник 
-  11-40.

«СИБИРЯК»
89 августа. «Полет нааига- 

тора» —  д-зо.
«АВАНГАРД»

29 августа, «Старик Хогга- 
быч» —  16. «Малонькая Во
ра» —  16, 21.

ВЙДЕОЦЕНТР
29 августа. Мультсборник 

«Ну, погоди!» —  10-20. 12.
«Обреченный на одиночест
во» («Поединок»)— 14, 16, 18,
20.

«Потряевю1цио лр| 
м ^ ш т п ^ о а » -^  О, 10-40,12-20,

20! ‘  ■

ВНИМАНИЮ
ПОКУПАТЕЛЕЙ!

В комяссяояяом магазине 
№ 33 открыта яовая секция 
по приему одежды я  обуви 
на комиссию (детокий и 
взрослый ассортимент). При- 
ем одежды на комиссию про- 
изводится три дня в неделю: 
понедельник, среда, пятни
ца, с 10 до 19 часов. Здесь 
же ежедневно (кроме поне
дельника) производится при
ем на комиссию мебели, бы
товой аппаратуры, ковровых 
изделий. Для доставки круп
ногабаритных вещей магазин 
предоставляет автомашину.

Адрес магазина; г. Томск, 
Иркутмшй тракт, 118. Про- 
езд—троллейбуса'ми №№ 8. 
9, 14, 20, троллейбусом № 1 
до остановки «Третий мик
рорайон».

Томская тароремонтная
фабрика РЕАЛИЗУЕТ орга
низациям, предприятиям,
колхозам, совхозам и част
ным лицам мешки льняные 
в любом количестве по це- 
не 45 коп. за штуку, год
ные .для затарш картофеля, 
капусты, другой продукция.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Мельничная, 40. Телефоны 
78-99-28; 78-99-17.

31 августа в 19 часов в 
Петфопавловском соборе 
г. Томска будет совершен мо
лебен на начало учебного го
да. Приглашаем учеников, 
студентов, родителей, всех 
преподава1тел1ей, всех работ, 
ников просвещения.

Кооператив «Атлант» ME. 
НЯЕТ новый «ГАЗ-6в»-фур- 
гон на новый «УА3.469» 
или «УАЗ-452».фургон или 
«ГАЗ-24».

Обращался по тел. 
49-97-31 в рабочее время.

ДЛЯ РАБОТЫ НА ПТИ. 
ЦЕФАБРИКЕ «МЕЖЕНИ. 
НОВСКАЯ» прнтл1ашаются; 
слесари-электрикн, слесари, 
сантехники, слесари.операто. 
ры, птичиицви-операторы, 
электромеханик по карам, 
рабочие в цехи и на детские 
комбинаты, машинисты ам. 
миачно-холодильных устано. 
вок, трактористы, водители 
всех категорий, инженер, 
'теплотехник, инженер-элект. 
рик (энергетик), диспетчер. 
Квартиры прелоставлшотея 
в порядке очередности. До
ставка на работу и с работы 
— -служебным транспортом,' 

Справки по тел. 21-43-08.

В ДЕТСКУЮ БОЛЬНИ.
ЦУ №  1 на постоянную ра
боту срочно требуются: гар
деробщики, вахтеры, кассир, 
бухгалтеры, электрики, щза.ч- 
ки, диетсестры, санитарки, 
медсестры, санитарки-буфет. 
чицы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Московский 
TpaiKT, 4, детская больница 
№ 1, отдел кадров. Теле. 
Фон для оправок 22-33-20.

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН. 
КУРС на замещение ваканттых должностей:

заведующих кафедрами — биологии, социальной ги
гиены и 'Организации здравоохранения, вйутренних болез
ней № 2, анатомии человека^ KypopTOBiaTHH и физиотера
пии;

профессоров кафедр: внутренних болезней М  2, со. 
циаж-ной гигиены и оршнизации здра'воохранения', нор. 
мальной физиологии. (0,5 ставки);

доцентов кафедр: виутренвих болезней № 3, микро, 
биологии» нормальной физиологии; нервных болезней с 
курсом нейрохирургии, общей химии, фармакогнозии;;

старших преподавателей: кафедр — бнозшмин, тех- 
нолепии лекарствешвых форм;

ассистентов кафедр; акушерства и гинекологии № 2, 
анестезиологии и реавима1тологин, внутренних болезней 
№ 2, внупреншх б0лезне|й № 3, нервных болезней с кур 
сом нейрюхирургии, детских болезней 3, детской' хи 
рургии,' детских болезней М  4, курортологии и фиэиюте 
рапии ФУВа, ЛOPJбoлe0нeй, организации энономинн фар 
мв'Ции, онкологии, судебной медицины с курсом оовпра. 
ва, теинолоши лекарственных форм, травматологии» тера- 
ПИИ ФУВа, фарманолс1Пии, фармации ФУВа, философии, 
психиатрии;

преподавателей кафедр; иностранных языков, физ. 
воспиташа

Срок KOHiKypica — один месяц со дня опубликования 
в газете.
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ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ ТСО 

«ТОМСКСТРОИ»: главного механика, электриков, сан. 
техников, слесарей, токарей, фрезеровщиков, бульдозери. 
ста, электросварпщков, дозировщиков, операторов бето. 
номешалки, Мотористов, (слесаря-коморессорщика, ком. 
прессорщиков, формовщиков железобетонных изделий.

Оредняя заработная плата—300—500 руб. Имеются 
благоустроенное общежитие, пионерский лагерь, детские 
учреждения, профилакторий; квартиры предоставляются 
в порядке очередности. Доставка на работу—с л у ж ^ ы м  

транспортом-
Сцравки.по тел. 75-19-42.

В УЗЛОВУЮ БОЛЬНИЦУ ст. ТОМСК-П: бухгалте. 
ра, механика гаража, прачек, поваров, уборщицу в апте. 
ку> водителей всех категорий, лаборантов, санитарок, 
медицинских сестер, медрегнетратора, гардеробщиц.

Принятые на работу пользуются льготами 'работников 
железисдерожного транспорта.

Справш по тел. 75-93-641..

В УПТК ТРЕСТА «ТОМЛЕССТРОИ»: главного бух.
галтера, газоэлектросварщнка. Доставка на работу _
служебным транспортом, трест имеет малосемейное об
щежитие.

Оцравии по тел. 78-03-07.

На ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ; станочнн. 
ков и слесарей деревообрабатывающих станков, клейщиц 
картона н изделий из него, сборщиков нзДелий из древе, 
сины, электрика, тракториста, агента по снабжению, груз
чиков. Предприятие pafiorafeT на аренде, оплата по конеч
ному результату. .

ОправкИ' по тел. 75-15-71.

На ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД: токарей
шлифовщиков, сверловщиков, слесарей (янструмеяталь.’ 
щиков, сборщиков, ремонтников), электромонтеров, тер
мистов, операторов стацков с ЧПУ, фрезеровщиков, на. 
ладчиков, контролеров ОТК, прессовщиков, электросвар
щиков, такелажников, гальваников, экономистов, бухгал. 
тера, воспитателей и помощников воспитателей.

Завод ведет строительство жилья, предоставляет об- 
щежитие, детские учреждения.

Оцравки по тел» 44-62-31.

На ВАЗУ МТС «ЦЕНТРАЛЬНАЯ»: начальника фи
лиала базы, юрисконсульта, машинистку (на 1,5 годе), 
начальника энергомеханического отдела, прораба (квар! 
Т1И|ра 'Пре1доставляется вне очере(ди), мастера по строитель, 
ству, грузчиков (питание бесплатное), стропальщиков, 
токаря, уборщиц служебных помещений, заведующего 
складом, слесаря.моториста, трактористов-бульдозеристов, 
электрика, слесарей по сборке сельхозтехники (с правами 
тракториста). На предприятии ведется строительство 
жилья, имеется ясли-сад|. Доставка на работу служебным 
траноюртюм.

Справки по тел, 75.-12-30.

На ПРЕДПРИЯТИЕ «СИСТЕМКОМПЛЕКС»: элект. 
ромонтажкиков, газоэлектросварщиков, слесарей по ме. 
таллу. На предприишии имеется база' отдыха, выпланива- 
ютсл вознаграждения по итогам года и за вьюлугу лет, 
выдаются таяшы на бесплатное питание.

Оправки по тел. 21-02-63, 21-02-82.

В ПТУ JAS4: мастера производственного обучения по
специальностям: электрик, слесарь КИПиА, автослесарь, 
инженер-химик, специалист, кабельной промышленности.' 

Оправки ПО' тел. 78-00-57

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановнча, 5. Филиалы: ул. Пушкяна, 71, 
ул. Бердская, 18.

Коллектив торгово1.-заку- 
почной баПы 'Гомлесторга 
с глубоким прискорбием 
извещает о смерти бух
галтера базы

ГУГУЧНИНОЯ
Валентины Александровны
и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойной.

НИИ высоких напряже
ний при Томском политех
ническом институте выра
жает соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти сотрудника инсти
тута

НЕКРАСОВА 
Владимира Ивановича,

последовавшей 26 августа.

Совет ветеранов войны 
и тоуда ПО '«Томскэнерго»'и 
ЦЭС с прискорбием изве
щают о кончине бывшего 
директора Томских элек
трических сетей

НЕКРАСОВА 
Владимира Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Муж. сын. родные и 
близкие с глубшшм при
скорбием извещают о сме
рти горячо любимой 

ЛОПУШИНСКОИ- 
ПРОНСКОИ

Людмилы Викторовны.
Вынос тела — 29 авгу

ста в 14 часов из кварти
ры покойной.
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